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ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
Верховного Совета СССР

06 избрании тов. Горбачева М. С. 
Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет:

избрать тов. Горбачева Михаила Сергеевича Предсе
дателем Президиума Верховного Совета СССР.

Первый заместитель Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 

А. ЛУКЬЯНОВ.
Секретарь Президиуме Верховного Совета СССР

Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.
Москее, Кремль.
1 октября- 1988 г.

В Н Е О Ч Е Р Е Д Н А Я  С Е С С И Я  
В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  СССР

1 октября в 12 часов в 
эльшом Кремлевском двор- 

начала работу 'внеоче- 
едная сессия Верховного 
овета С С С Р одиннадцатого 
Ьзыва. Она открылась со- 
яестным заседанием Со- 
гта Союза и Совета Наци- 
*альностей.
Аплодисментами присут- 

1-вующие встретили товари
щей Горбачева М. С., Б о
т н и к ов а  В . И., Зайкова Г Н., Лигачева Е. К., Мед- 

хева В . А ., Никонова
I., Рыжкова Н. И ., Слю-

 ва Н. Н., Чебрикова
I. М., Ш еварднадзе Э. А., 
(ербицкого В . В., Яковле- 

А . Н., Бирюкову А . П., 
...асова А . В., Лукьянова 
I. И ., Маслюкова Ю. Д ., 
Разумовского Г. П., Соловь- 

а Ю. Ф., Талызина Н. В.,
зова Д. Т., Бакланова

Д-
Заседание вел Председа- 
ль Совета Союза Верхов
но Совета С С С Р К). Н. 

[ристораднов.
В) повестку дня сессии

вносятся следующие вопро
сы:

О Председателе Президи
ума Верхов н о г о Совета 
СССР. Вопрос вносится Цен
тральным Комитетом КПСС 
и Президиумом Верховного 
Совета СССР.

О первом замест и т е л е 
Председателя Президи у м а  
Верховного Совета СССР. 
Вопрос вносится Централь
ным Комитетом КПСС и 
Президиу м о м Верховного 
Совета СССР.

О внесении изменений в 
‘состав Совета Министров 
СССР. Вопрос вносится Со
ветом Министров СССР.

Приступая к рассм о т р е  
нию первого вопроса повест
ки дня, председательствую
щий сообщил, что А. А. Гро
мыко обратился с просьбой 
освободить его от обязанно
стей Председателя Прези
диума Верховного Совета 
С С С Р в связи с уходом на 
пенсию.

Слово предоставля е г с я 
А. А . Громыко.

выступление депутата  
ГРОМЫКО А. А.

Товарищи депутаты! 
Прежде всего я хочу по- 

тагодарить Генерального 
зкретари Ц К  КПСС  Миха- 
та Сергеевича Горбачева за 
гё то, что он сказал вчера 

Пленуме Ц К  в мой ад- 
;с, за оценку работу, в 

«ом числе в качестве Пред
сед ателя  Президиума Вер

ховного Совета СССР.
Мою просьбу об уходе по 

соображениям возраста на 
>тдых Пленум Ц К  партии 
юд держал.

Что хотелось бы сказать 
№.
Собственно говоря, моя 

ибота хорошо извес т н а. 
1очти всегда, начиная с 
^значения на дипломатиче- 
<ую службу, эта работа бы- 

на виду. Продолжитель
ность ее —  без малого пол 
1ека.

Глубоко благодарен вам, 
(оварищи депутаты, за со
вместный труд в эти первые 
)ды великой перестройки. 

Весь наш народ, партия 
ммунистов заняты осуще- 
влением грандиозных пла- 
в, встают новые задачи и 
ред избранниками наро- 

а — депутатами. Совер- 
енствование политической 

истемы и завершение созда- 
ия социалистического пра
вого государства потре- 

уют огромных усилий. Но 
артия коммунистов, ее Цен-' 
ральный Комитет полны ре- 
имости выполнить смелую 

и обоснованную программу 
азвития страны.

Обога щ е н и е советской 
емократии, гласность — 
огучий источник, из кото- 
ого советские люди черпа- 

силы для новых сверше- 
ий и в области внутренней 
изни, и в проведении ле- 
инской политики мира в 
>лах международных.
Верю в могучую силу на- 

их идей и принципов. С 
гой верой наш народ про- 
1ел тяжелый и вместе с 
м героический путь после 

еликого Октября. Все мы 
наем, каких жертв это сто- 
ло на разных этапах исто- 
ии Советского государства. 

Но наша страна социализ- 
а, повторяю, страна соци- 
лизма не только выжила. 
)на еще и обрела силы ид- 
и вперед, идти уверенной 
оступью.
. Да, в истории нашей стра- 
ы были срывы. Они хорошо 
звестны. М ы их осуждаем 
ешительно и справедливо. 

Но звезда социализма с Ок- 
ября семнадц э т о г о  года 
сегда светила. Она была 
ажжена для того, чтобы ни- 
согда не померкнуть в Стра
не Советов.

Сегодня народ ожидает от 
оветов всех ступеней вкла-

Выступление депутата  
ЗАЙКОВА Л. Н.

Товарищи депутаты! 
Состоявшийся вчера Пле- 

'м Центрального Комите- 
партии рассмотрел воп- 

с о Председателе Прези- 
Ума Верховн о г о  Совета 

1 ССР.
I  И сходя из решений X IX  
^ сою зной  партийнрй кон

ференции, Пленум Ц К  внес 
предложение рекомендовать 
настоящей с е с с и и  из
брать Председателем Пре
зидиума Верховного Со
вета С С С Р Генерально
го секретаря Центрально
го Комитета Коммунистиче
ской партии Советского Со
юза Михаила Сергеевича

4  я *
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да в перестройку. Вклада, 
достойного тех величествен
ных планов, которые начер
таны партией.

Опыт прошлого говорит о 
том, что для решения вели
ких дел, стоящих * перед 
страной, нашей ленинской 
партии нужны не только яс
ная голова и богатырские 
плечи, но и единство ее ря
дов-Это доказано всей нашей 
послеоктябрьской историей. 
Единство рядов партии, еди
нение ее с народом необхо
димы для решения стоящих 
перед нами серьезных задач, 
как воздух необходим для 
человека.

У  нас есть такое единст
во, в том числе в Централь
ном Комитете и его Полит
бюро.

Окидывая взглядом нашу 
великую страну, мне хочет
ся поделиться чувством, ко
торое я посто я н н о ощу
щаю, — уверенностью в за
втрашнем дне. Что придает 
эту уверенность?

Во-первых, у  нас в стра
не живет замечательный на
род, которому доступно ре
шение самых сложных за
дач.

Во-вторых, у нас мудрая 
и прозорливая партия, тес
но связанная с народом.

В-третьих, у  нас сложи
лось руководство, достой
ное великих задач, вставших 
перед страной на новом пе
реломном этапе развития 
советского общества и на но
вом этапе развития между
народной обстановки.

Партия и страна будут 
вместе с другими братскими 
партиями и странами про
должать вести неустан н у  ю 
борьбу за мир между на
родами. Это — наше глав
ное дело, смысл жизни на
шей, наших детей и внуков.

Спасибо, товарищи депу
таты, за доверие, которое 
вы мне оказывали. Это до
верие я глубокд^ценил и це
ню. (Аплодисменты).

По предложению состо
явшегося 30 сентября Пле
нума Ц К  КПСС , Президиу
ма Верховного Совета СССР 
и Советов Старейшин обеих 
палат депутаты принимают 
постановл е н и е удовлетво
рить просьбу А . А . Громы 
ко об освобождении его от 
обязанностей • Председателя 
Президиума Верховного Со
вета С ССР в связи с ухо
дом на пенсию.

Слово предоставля е т с я 
члену Политбюро, секрета
рю Ц К  КПСС, члену Пре- 

. зидиума Верховного Совета 
СССР Л. Н. Зайкову.

Н а  с н и м к е :  во время заседания внеочередной сессии Верховного Совета СССР.
Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМв.

Горбачева. (Аплодисменты).
Товарищи! Принимая та

кое решение, Пленум ЦК 
руководствовался ленински
ми принци п а м и развития 
подлинного народовластия.

Выдвижение Генерально
го секретаря Ц К  на пост 
главы нашего государства 
будет соответствовать выс
шим интересам страны. Нам 
необходимо подкрепить пол
новластие Советов автори
тетом партии и тем самым 
повысить эффективн о с т ь  
функциониров а н и я нашей 
политической системы, что
бы еще успешнее выполнять 
масштабные задачи пере
стройки и социалистического 
обновления страны, поли
тики нового мышления на 
мировой арене.

По поручению Централь
ного Комитета партии^ Пре
зидиума Верховного Сове
та С ССР и Советов Старей
шин обеих палат вношу на

рассмотрение внеочередной 
сессии предложение — из
брать Председателем Пре^ 
зидиума Верховного Совета 
С ССР Генерального секрета
ря Центрального Комитета 
Коммунистичес к о й  партии 
Советского Союза Михаила 
Сергеевича Горбачева. (Ап 
лодисменты).

*  *  *

Единогласно принимается 
постановле н и е Верховного 
Совета СССР об избрании 
депутата Горбачева Миха
ила Сергеевича Председа
телем Президиума .Верхов
ного Совета СССР. Это ре
шение депутаты сопровожда
ют продолжительными ап
лодисментами.

Слово предоставл я е т с я 
Генеральному секретарю ЦК 
КПСС, Председателю Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачеву.

Выступление депутата  
ГОРБАЧЕВА М. С.

Уважаемые товарищи де
путаты!

Я  взял слово не для того, 
чтобы произнести разверну
тую программную речь. В  
этом, полагаю, нет необхо
димости. Мы имеем глубоко 
разработанную стратегию, 
продуманную, можно ска
зать, выстраданную програм
му перестройки. Она изложе
на в решениях X X V I I  съез
да КПСС, последующих Пле
нумов Центрального Комите
та и, наконец, в решениях 
X IX  партийной конферен
ции. Наши цели и задачи оп
ределены. ясны и основные 
направления практической 
деятельности.

Своим выступлением я хо
чу прежде всего выразить 
признательность за большое 
доверие, которое вы мне ока
зали, избрав на высший го
сударственный пост. Прини
мая на себя эти обязанности, 
ясно понимаю всю меру от
ветственности, которая воз
лагается на меня.

Хочу заверить, что ока
занное мне доверие и дан
ные мне полномочия будут 
полностью использованы в 
интересах страны и совет
ского народа. На этом посту 
я вижу перед собой задачу 
сделать все необходимое для 
укрепления и повышения ав
торитета Советов, превраще
ния их в действительные ор
ганы полновластия народа.

Три с половиной года то
му назад был сделан реши
тельный поворот к глубокой 
перестройке основных сто
рон нашей о б щ  ественной 
жизни, поворот, имеющий ог
ромное значение для судеб 
страны. Взяв  курс на пере

стройку, мы исходили из то
го, чтобы, опираясь на соз
данный в стране экономиче
ский и духовный потенциал, 
развивая инициативу и са
модеятельность человека тру
да, решительно избавляясь 
от искажений и извращений 
принципов социализма, пол
нее раскрыть возможности 
нашего строя, в кратчайший 
срок вывести страну на со
временный уровень, добить
ся существенного улучшения 
материальных и социальных 
условий жизни людей.

С полным правом мы мо
жем сказать, что это был ис
торический выбор. Перест
ройка коренным образом из
менила морально-политиче
ский климат в стране, завое
вала поддержку масс, кото
рые все активнее включают
ся в ее реализацию.

Сейчас перестройка и об
новление общества вступили 
в новую полосу. Бурными 
обсуждениями и митингами, 
анализом ошибок прошлого 
теперь не обойтись. Нужны 
практическое продвижений 
вперед, реальное улучшение 
положения дел на всех на
правлениях нашей работы, и 
особенно там, где речь идет 
об условиях жизни народа. 
Люди хорошо видят и пони
мают наши проблемы и труд
ности. Но они требуют более 
решительных и энергичных 
действий. Трудящиеся не 
удовлетворены тем. как дей
ствуют наши советские, хо
зяйственные органы, общест
венные организации и мно
гие партийные комитеты.

Наступил именно тот мо
мент, когда уже дальнейших 
указаний сверху ждать не

чего, надо активно реализо
вать принятые решения пов
сюду: в каждом коллекти
ве. в каждом городе и селе. 
И здесь важнейшая роль 
принадлежит Советам как 
подлинным органам народо
властия.

Какой представляется эта 
ро.;ь практически? Как ви
дится сегодня ее осущест
вление?

Прежде всего она в том, 
чт< бы возродить ленинский 
дух и дтиль Советов. Сде
лать их в полном смысле 
слова и народными, и вла
стными. Напористыми, энер
гичными, деловыми защитни
ками интересов граждан. 
Мощными моторами разви
тия своего села, города, рай
она, области, республики.

Роль Советов —  и в том, 
чтобы раскрыть максималь
ные возможности народной 
инициативы, неформального 
участия самых широких масс 
в решении всех вопросов. 
Через институт избиратель
ного права. Через общест
венные организации и дви
жения, с которыми Советы 
должны находиться в посто
янном и тесном взаимодейст
вии. Через любые иные фор
мы, которые будут рождены 
в практике перестройки, по
кажут свою целесообраз
ность и продуктивность.

Советы должны стать под
линными и высшими хозяе
вами на своей территории, 
исправить то ненормальное 
положение, которое сложи
лось во многих местах вслед
ствие засилья ведомствен
ности.

Крайне важно, чтобы Со
веты быстрее овладевали но
выми методами управления 
хозяйством, брали в свои ру
ки вопросы снабжения насе
ления продовольственными и 
промышленными товарами, 
строительства жилья и его 
справедливого распределе
ния, развития сферы услуг, 
обеспечения законности и 
общественного порядка, оз
доровления окружающей сре
ды. Повсеместно должны 
внедряться принципы само
финансирования, самообеспе
чения, самоуправления, ут
верждаться гласность, сти
мулироваться инициатива 
местных органов и общест
венности. Ясно, что это пой
дет тем активнее, чем быст
рее будет подготовлен и при
нят закон о местном само
управлении и местном хо
зяйстве.

Ничего нельзя отклады
вать на потом; то, что мож
но сделать сегодня, сегодня 
же должно стать предметом 
забот и решений Советов 
всех уровней.

Справиться со своими но
выми задачами Советы смо
гут лишь в .том случае, если

в первую очередь перест
роят сами себя, стиль и ме
тоды работы.

Предстоит наполнить на
сыщенной работой каждую 
сессию, заседание постоян
ной комиссии, исполкома, 
каждый день депутатских
полномочий, взять под кон
троль решение тех вопросов, 
которые остро поставлены 
жизнью.

Советы всех ступеней ожи
дает большая работа, связан
ная и с развитием нашего 
государства как правового, 
с качественным подъемом 
правовой культуры общест
ва. Именно так, наращивая 
и развивая роль Советов, мы 
выйдем на рациональное раз
делений прав и обязаннос
тей между партийными, со
ветскими, хозяйственными 
органами, общественными ор
ганизациями.

Убежден: в реально суще
ствующих у нас условиях та
кое решение — оптимальный 
путь к развитию . перестрой
ки, повышению действеннос
ти Советов, к правовому со
циалистическому обществу, 
основанному на единстве це
лей, ответственности каждо
го за свое дело. Именно эти
ми критериями, ходом пере
стройки будем мы мерить 
всю последующую практику.

Товарищи деп у т а т ы! 
Жизнь требует, чтобы ос- 
ставшееся время полномо. 
чий нынешнего ■ Верховного 
Совета С С С Р было бы ис
пользовано с наибо л ь ш е й 
эффективностью. Надо при
дать новый импульс, обога
тить содержание работы 
Верховного Совета, его Пре 
зидиума, комиссий, депута
тов.

В  соответствии с решени
ями X IX  партконференции 
сейчас завершается разра
ботка проектов законов об 
изменениях и дополнениях в 
Конституцию и о выборах 
народных депутатов СССР. 
Они в ближайшее время бу
дут вынесены на широкое 
всенародное обсуждение, а 
затем, в ноябре, имеется в 
виду представить их на рас
смотрение Верховного Сове
та.

После принятия этих за
конов начнется подготовка к 
выборам в высший орган 
власти страны. Вновь изб
ранный съезд народных де
путатов сформирует новую 
структуру центральных го
сударственных органов. За
тем такая работа будет про
ведена в республиках и на 
местах.

Этот процесс очень ответ
ственен и требует большого 
внимания всей нашей пар
тии. Придется иметь дело 
со многими новыми пробле
мами. осваивать новые под
ходы и методы работы, осо

бенно в свете разграничения 
функций между партийными 
и государственными органа
ми.

Партия будет самым ак
тивным образом способство
вать повышению роли Сове
тов, развитию их самостоя
тельности, инициативы и от 
ветственности в решении 
многообразных хозяйствен
ных и социально-культурных 
задач. Советы, приняв на 
свои плечи основной груз 
государственной работы, до
лжны на деле повсеместно 
стать активными проводни
ками экономической, соци
альной, национальной поли
тики партии.

Развертывая всю работу 
по повышению роли Советов, 
мы, конечно, должны взять 
на вооружение богатый опыт, 
накопленный Верховным Со
ветом и всеми Советами на
шей страны. Вместе с тем 
надо безбоязненно внедрять 
новые формы, которых тре
бует перестройка. Старым 
арсеналом здесь обойтись 
нельзя. Время сегодня дру
гое, другие условия. Новые, 
более объемные задачи.

Наряду с решением важ
нейших вопросов внутренней 
политики, несомненно, будет 
наращива т ь с я  активность 
высшего органа власти «стра
ны в осуществлении совет
ской внешней политики. Она 
в последние годы приобрела 
динамичный, наступательный 
характер.

Наш курс в международ
ных делах ясен. Это курс на 
устранение опасности ядер- 
ной катастрофы, на нормали
зацию международных отно
шений, налаживание равно
правных и взаимовыгодных 
связей между странами и на
родами мира, на широкое 
сотрудничество в самых раз
личных сферах, на обеспече
ние каждому народу права 
на свободный выбор своей 
судьбы. Он горячо одобряет
ся советским народом, поль
зуется поддержкой социали
стических друзей, встречает 
все большее понимание в 
широких кругах международ
ной общественности, • и он 
уже приносит свои плоды.

Мы и дальше будем неук
лонно проводить этот курс. 
И здесь в проведении совет
ской внешней политики ис
ключительно велика роль 
Верховного Совета, его Пре
зидиума и постоянных ко
миссий, парламентской груп. 
пы.

Товарищи! Вчера на Пле
нуме Ц К  по заслугам была 
оценена многолетняя работа 
А. А . Громыко на всех по
стах, которые поручали ему 
партия и Советское государ
ство.

Думаю, что я выражу мне
ние всех депутатов, если от 
имени Верховного Совета

С С С Р сердечно поблагодарю 
Андрея Андреевича за его 
неустанную работу на благо 
народа и страны. (Аплодис
менты).

Товарищи депутаты! -
Как уже сообщалось, Пле

нум Центрального Комитета 
партии поддержал просьбу 
товарища Демичева Петра 
Ниловича об освобождении 
его от обязанностей первого 
заместителя Председателя 
Президиума Верховного Со
вета С С С Р в связи с уходом 
на пенсию.

Ц К  КПСС , Президиум Вер
ховного Совета СССР, Сове
ты Старейшин Совета Союза 
и Совета Национальностей 
вносят этот вопрос на рас
смотрение депутатов Верхов
ного Совета СССР.

Одновременно Пленум ЦК 
КПСС  рекомендовал для из
брания первым заместителем 
Председат е л я  Президиума 
Верховного Совета СССР 
кандидата в члены Политбю
ро ЦК, депутата Верховного 
Совета Лукьянова Анатолия 
Ивановича.

Товарищ Лукьянов А. И., 
русский, член партии с 1955 
года, доктор юридических 
наук. Длительное время он 
работал в Совете Министров 
и в Президиуме Верховного 
Совета СССР, был началь
ником Секретариата Прези
диума, активно участвовал в 
подготовке проекта Консти
туции С С С Р  и других зако
нопроектов. В  1976—-1977, 
а затем с 1983 года работает 
в Центральном Комитете 
партии. В  1987 году был из
бран секретарем Ц К  КПСС. 
Занимался вопросами разви
тия государственности, демо
кратии и законности.

Вношу на ваше рассмотре
ние предложение об избра
нии депут а т а Лукьянова 
А. И. первым заместителем 
Председат е л я  Президиума 
Верховного Совета СССР.

В  заключение, товарищи, 
хотел бы еще раз сердечно 
поблагодарить за доверие. 
Рассчитываю в работе на ва
шу поддержку. (Продолжи
тельные аплодисменты).

Утверждается предложе
ние об освобождении П. Н. 
Демичева от обязанно с Т е й 
первого заместителя Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета С С С Р в свя
зи с уходом на пенсию.

Первым замести т е л е м 
Председателя ПреЗиди у м а  
Верховного Совета С С С Р  
единогласно избирается де
путат Лукьянов Анатолий 
Иванович

Депутаты переходят к  об
суждению вопроса о внесе
нии изменений в состав Со
вета Министров СССР.

(Окончание на 2-й стр.).
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ВНЕОЧЕРЕДНАЯ СЕССИЯ
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

О К О Н Ч А Н И Е . . Председателю Совета Ми-
Слово предоставля е т с я нистров СССР, депутату 

члену Политбюро Ц К  КП С С , Рыж кову Н. И.

Выступление депутата  
РЫЖКОВА Н. И.

Товарищи депутаты!
В  ходе перестройки, ре

формы политической систе
мы возрастают роль и от
ветственность Совета Мини
стров С С С Р  в решении за
дач, стоящих перед страной. 
Естественно, возникает не
обходимость в более рацио
нальной расстановке руко
водящих кадров в Совете 
Министров С ССР и его 
Президиуме.

В  связи с этим разреши
те представить на ваше рас
смотрение предложения о 
внесении некоторых измене
ний в состав правительства.

1. Тов. Антонов Алексей 
Константинович, являющий
ся заместителем Председа
теля Совета Министров 
С С С Р, подал заявление о 
переводе его на пенсию по 
возрасту. Совет Министров 
С С С Р  считает возможным 
удовлетворить эту просьбу. 
Хочу отметить, что Алексей 
Константинович проводил 
большую работу как замес
титель Председателя Совета 
Министров СССР, отдавал 
также много сил и энергии 
на посту постоянного пред
ставителя нашей страны в 
Совете Экономической Вза
имопомощи.

В  Верховный Совет С С С Р  
вносится предложение осво

бодить т. Антонова А . К . от 
обязанностей * заместителя 
Председателя Совета Мини
стров С С С Р  в связи о ухо
дом на пенсию. При этом 
намечается также освобо
дить т. Антонова А . К. в 
установленном порядке от 
обязанностей постоянного 
представителя С С С Р  в С ЭВ.

2. Учитывая значение эко
номического и научно-техни
ческого сотрудничества Со
ветского Союза с другими 
странами социалистического 
содружества, новые требо
вания, которые Центральный 
Комитет партии и правитель
ство выдвигают в связи с 
необходимостью ускорения и 
углубления социалистической 
экономической интеграции. 
Совет Министров С С С Р  счи
тает целесообразным исполь
зовать опыт т. Талызина Ни
колая Владимировича в этой 
области и назначить его за
местителем Председателя 
Совета Министров СССР, 
постоянным представителем 
С С С Р  в С ЭВ , освободив от 
обязанностей первого замес
тителя Председателя Сове
та Министров СССР, а так
же преддедателя бюро Со
вета Министров С С С Р  по 
социальному развитию.

3. Заместителем Предсе
дателя Совета Министров

СССР, в ведении которого 
находились бы вопросы со
циально-культурной сферы, 
предлагается назначить т. 
Бирюкову Александру Пав
ловну. Ее опыт работы в 
легкой промышленн о с т и ,  
ВЦ СП С  и последние годы в 
.Центральном Комитете пар
тии будет полезен и при вы
полнении товарищем Бирю
ковой А. П. новых обязан
ностей на этом важном нап
равлении нашей политики. 
Немаловажно и то, что в ру
ководстве Совета Министров 
С С С Р была бы представле
на и женская часть населе
ния нашей страны 

При принятии Верховным 
Советом С С С Р  этих предло
жений по кандидатурам за
местителей Председателя Со
вета Министров С С С Р  име
ется также в виду утвердить

в установленном порядке т. 
Талызина Н. В. постоянным 
представителем С С С Р в Со
вете Экономической Взаимо- 
пом о щ и, а т, Бирюкову 
А . П. —  председателем бю
ро Совета Министров С С С Р 
по социальному развитию, 
освободив от этих обязан
ностей т. Талызина Н. В.

4. В  связи с избранием т. 
Чебрикова Виктора Михай
ловича секретарем Ц К  КП СС  
вносится предложение наз
начить председателем Коми
тета государственной безо 
пасности С С С Р  т. Крючко
ва Владимира Алекдандро 
вича, работающего в насто
ящее время заместителем 
председателя этого комите
та.

Прошу Верховный Совет 
С С С Р  рассмотреть внесен
ные предложения.

Депутаты принимают пред
ложение об освобождении 
А . К. Антонова от обязан
ностей заместителя Предсе
дателя Совета Министров 
СССР.

сандры Павловны замести
телем Председателя Совета 
Министров СССР.

Утверждается предложе
ние о назначении кандидата 
в члены Политбюро ЦК 
КПСС, депутата Талызина 
Николая Владимировича за
местите л е м Председателя 
Совета Министров С С С Р  и 
освобождении его от обязан
ностей первого заместителя 
Председателя Совета Ми
нистров СССР.

Принимается предложение 
о назначении кандидата в 
члены Политбюро Ц К  КПСС, 
депутата Бирюковой Алек-

Депутаты принимают пред
ложение об освобож д е н и и 
члена Политбюро, секретаря 
Ц К  КПСС, депутата Чебри
кова В. М. от обязанностей 
председателя Комитета го
сударственной безопасности 
СССР.

Председателем Комитета 
государственной безопасно
сти С С С Р  назначается де
путат Крючков Владимир
Александрович.

На этом внеочередная 
сессия Верховного Совета
С С С Р  закончила работу.

(ТАСС ).

Ж В селе Гаваэи Кварельского
IIрайона идет ртвели. Лучших по

казателей добивается бригада, ко
торой руководит Александр Вара- 
даш вили.

Н а  с н и м к а х :  Александр Ва- 
радаш вилн; успешно ведут сбор 
старш еклассница сельской средней 
школы Тамара Алханишвили и ви
ноградарь Гамлет Палиашвили.

Фото И. Д авиташ вили. 
(Ф отохроника ГРУЗИ НФ О РМ в).

По предложению 
ученых

•  ЭКЗАМЕНУЕТ ХОЗРАСЧЕТ

МЕСТО
ПРИЛОЖЕНИЯ ИДЕЙ  

-П РО И ЗВО Д С ТВ О

П О  Ф А Р В А Т Е Р У

Реальный шанс выйти на 
мировую арену появился у 
кутаисских ученых. Об 
атом свидетельствует рабо
чий протокол, подписан 
ный между местным по
литехническим институтом 
и фирмой иэ ГДР «Тек- 
стима форшунг малимо» 
ведущим поставщиком ма
шин для легкой промыш
ленности на западный ры
нок.

Э К С П Е Р И М Е Н Т А
— Получается, премия у ваших работников часто равня

ется окладу или тарифной ставке! — удивленно переспро
сил я начальника цеха Гурама Читишвили.

— Иногда даже и превышает. А что вы думали — пол
ный хозрасчет. Впрочем, это как бы и не полностью премия 
в привычном понимании. Это непосредственно заработанные 
людьми деньги...

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
Верховного Совета СССР

ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ тов. ГРОМЫКО А. А.
ОТ ОБЯЗАННОСТЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРЕЗИДИУМА  

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
Верховный Совет Союза Советских Социалистических 

Республик постановляет:
удовлетворить просьбу тов. Громыко Андрея Андрее

вича об освобождении от обязанностей Председателя Пре
зидиума Верховного Совета С С С Р в связи с уходом на 
пенсию..

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
М. ГОРБАЧЕВ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москва, Кремль.
1 октября 1988 г.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
Верховного Совета СССР

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  
Верховного Совета СССР

ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ тов. ДЕМИЧЕВА П. Н.
ОТ ОБЯЗАННОСТЕЙ ПЕРВОГО ЗАМЕСТИТЕЛЯ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет:

освободить тов. Демичева Петра Ниловича от обязан
ностей • первого заместителя Председателя Президиума 
Верховного Совета С С С Р  в связи с уходом на пенсию.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
М. ГОРБАЧЕВ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москва, Кремль.
1 октября 1988 г.

ОБ ИЗБРАНИИ тов. ЛУКЬЯНОВА А. И. ПЕРВЫМ  
ЗАМЕСТИТЕЛЕМ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРЕЗИДИУМА  

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет:

избрать тов. Лукьянова Анатолия Ивановича первым 
заместителем Председателя Президиума Верховного Со
вета СССР.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
М. ГОРБАЧЕВ.

Секретарь Президиуме Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москеа, Кремль.
1 октября 1988 г.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
Верховного Совета СССР

О НАЗНАЧЕНИИ тов. ТАЛЫЗИНА Н. В. ЗАМЕСТИТЕЛЕМ  
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР 

И ОСВОБОЖДЕНИИ ЕГО ОТ ОБЯЗАННОСТЕЙ ПЕРВОГО  
ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет:

назначить тов. Талызина Николая Владимировича за
местителем Председателя Совета Министров СССР, ос
вободив его от обязанностей первого заместителя Пред
седателя Совета Министров СССР.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  
Верховного Совета СССР

ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ тов. АНТОНОВА А. К.
ОТ ОБЯЗАННОСТЕЙ ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет:

освободить тов. Антонова Алексея Константиновича 
от обязанностей заместителя Председателя Совета Мини
стров С С С Р в связи с уходом на пенсию.

Председатель Президиуме Верховного Совета СССР
М. ГОРБАЧЕВ.

Секретарь Президиума Верховного Совете СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москва, Кремль.
1 октября 1988 г.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  
Верховного Совета СССР

ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ тов. ЧЕБРИКОВА В. М. 
ОТ ОБЯЗАННОСТЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет:

освободить тов. Чебрикова Виктора Михайловича от 
обязанностей председателя Комитета государственной Ое- I 
зопасности С С С Р в связи с переходом на другую работу.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
М. ГОРБАЧЕВ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москва, Кремль. к
1 октября 1988 г. ■ ^

Председаталь Президиума Верховного Совета СССР
М. ГОРБАЧЕВ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москва, Кремль,
1 октября 1988 г.

Зарубежных коллег заинте
ресовала конструкция вязаль
ных и вязально-прошивных ма
шин нового класса, предло
женная специалистами вуза. 
Предварительная ее экспер
тиза показала: по техйико- 
экономическим парамет р а м  
эти агрегаты будут значи
тельно превосходить как оте
чественные, так и зарубеж
ные аналоги. Достаточно ска
зать, что их производитель
ность в два — два с поло
виной раза выше соответству
ющих возможностей сущест
вующего оборудования.

Сделали свои прикидки и 
экономисты: по их расчетам 
хозяйственный эффект от ис
пользования только одной 
машины составит более 20 
тысяч рублей, а при массо
вом внедрении в масштабах 
легкой индустрии страны — 
около 100 миллионов рублей 
в год.

— Партнеры смогли позна
комиться с новинкой не толь
ко в чертежах, — говорит 
ректор института профессор 
Нодар Валишвили. — Уже из
готовлены опытные образцы, 
один из которых работает на 
Кутаисской трикотажной фаб
рике. Сейчас мы готовимся 
продать лицензии французской 
фирме «Мортаме» и предпри
ятию «Текстима» из ГДР.

Минимум времени занял 
путь от конструкторского 
кульмана до практического 
воплощения и у других нови
нок кутаисских политехников. 
Стремясь повысить отдачу 
научных разработок, специа
листы вуза внимательно про
анализировали проблемы, сто
ящие перед индустрией горо
да, взялись за решение мно
гих из них. Причем значитель
ная часть актуальных вопро
сов решается учеными не в 
тиши кабинетов, а в непо
средственной близости от за
водских конвейеров. Так, на 
производственном объедине
нии «Кутаисский автомобиль
ный завод» создана лабора
тория лазерной обработки 
конструкционных материалов, 
ведутся работы по замене га
зового азотирования ионным. 
Внедрение электронно-луче
вой сварки при изготовлении 
шестерней коробки передач 
дизельного автопоезда сель
скохозяйственного назначе
ния даст весомую экономию 
высококачественных сортов 
стали.

(ГРУЗИНФОРМ).

С начала этого года тради
ционно убыточное рустевское 
производственное объедине
ние «Азот» работает в усло
виях хозрасчета и самофинан
сирования. Результаты умело
го использования новых мето
дов хозяйствования налицо. 
При запланированных убытках 
в 346 тысяч рублей за восемь 
месяцев получена прибыль в 
820 тысяч. На асе 100 процен
тов выполнены договорные 
обязательства по поставкам 
продукции. Среднемесячная 
заработная плата работников 
объединения за эти восемь ме

сяцев возросла более чем на 
одну четверть по сравнению 
с этим же периодом прошло
го года и составила 255 руб
лей. Таким образов, сдвиги в 
экономике объединения до
вольно значительны. -Наиболее 
они заметны в работе цеха 
циклогексанона, перешедшего 
с апреля этого года в экспе
риментальном порядке на пол
ный хозрасчет.

Циклогекса н о н —  продукт 
переработки фенола, поступа
ющего в объединение с Гроэ- 
ненского химзавода. В свою 
очередь, эта продукция цеха 
является основным сырьем, 
для производства капролвкта- 
ма, необходимого для изго
товления различных химиче
ских волокон. С переходом 
цеха циклогексанона на пол
ный хозрасчет его работники 
на деле, а не на словах ощу
тили себя хозяевами произ
водства. Теперь каждый из 
них максимально заинтересо- , 
ван в конечных результатах 
трудовой деятельности коллек
тива, в увеличении своего лич
ного вклада. Ведь прибыль це
ха, из которой рассчитывается 
его хозрасчетный доход, на
прямую зависит от главного 
экономического показателя — 
снижения себестоимости про
дукции,

- Раньше-то как было, — 
рассказывает начальник цеха 
Гурам Читишвили. — Наши ра
ботники знали; надо дать 
план, удержаться в опреде
ленных «сверху» рамках по се
бестоимости тонны анона — 
и премия обеспечена, Эдакое 
было постоянное приложение 
к окладу или к тарифной став
ке в размере 30 процентов. 
Словом, процветали урав
ниловка и закономерное при 
ней равнодушие к экономиче
ским показателям,

ди преобразились. Те, кто еще 
вчера еле «тянул», сегодня 
полны энергии, инициативы, 
стремления не отстать от дру
гих...

Что же изменилось в цехе 
в условиях полного хозрасче
та? Прежде всего ему были 
переданы фонды заработной 
платы и материального поощ
рения. Дано право снижать 
себестоимость продукции за 
счет сокращения численности 
работников. Собрались, по
считали, сократили 17 человек 
иэ 135, Это еще в конце про
шлого года— а период подго
товки к переходу на новые 
условия хозяйствования. С 1 
января 1989 года высвободит
ся еще 8—9 работников. Есте
ственно, далеко не самых луч
ших.

за, электроэнергии. По ито
гам смены члены бригады 
анализируют эти показатели 
и уже знают, сколько зарабо
тали дополнительно. Ведь на
ряду с оформлением лицево
го счета начальник смены каж
дому выставляет персональ
ную оценку по пятибалльной 
системе. Именно на эти бал
лы опирается в конце месяца 
совет бригады, вы ставляя  
КТУ.

Только хозрасчет раскрыл 
всем глаза, дал перспективу. 
Теперь сколько сэкономишь — 
соответственно ц получи. Лю-

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  
Верховного Совета СССР

Но есть и второй, гораздо 
более действенный, способ 
снижения себестоимости про
дукции — экономия сырья и 
энергоресурсов. Как матери
ально заинтересовать в этом 
людей? За каждый процент 
снижения себестоимости ци- 
клогексанона коллективу цеха 
установили п я т  ипроцентный 
прирост фонда материального 
поощрения. В июне, к приме
ру, удалось снизить себестои
мость ка пять процентов. Со
ответственно к месячному 
фонду материального поощре
ния цеха в 3.300 рублей доба
вилось 25 процентов — более 
800 рублей. На эту сумму воз
росли и дополнительные пре
мии работникам. В цеху под
считали, что в прошлом году 
среднемесячная заработная 
плата с учетом «железобетон
ных» премий от выполнения 
плана составляла, к примеру, у 
машиниста пятого разряда в 
среднем 210 рублей — 1,6 та
рифной ставки. За восемь ме
сяцев эгого года с учетом до
полнительных премий иэ при
были за счет снижения себе- 
стоимрсти продукции она уже 
составила 330 рублей — 2,2 
тарифной ставки. А у некото
рых рабочих заработок пре
вышает и 400 рублей. Ведь в 
каждой из <мен цеха теперь 
примен я е т с я коэффициент 
трудового участия.

КТУ окончательно исключил 
уравниловку в распределении 
премий. Начальник смены 
ежедневно заполняет лицевой 
счет бригады. Помимо выпол
нения заданий по объему про
изводства циклогексанона, в 
него заносятся показатели эко
номии сырья — фенола и 
энергоресурсов! пара, обо
ротной воды, природного гв-

К примеру, в бригаде смен
ного мастера Реваза Гварама- 
дзе КТУ постоянно больше 
единицы у операторов Наны 
Брегвадэе, Нино Арджевани- 
дзе, Петрэ Наскидашвили, Ири
ны Самойловой, машиниста 
Ольги Огиенко, у других пе
редовиков. С учетом сниже
ния себестоимости продукции 
по бригаде на 4— 5 процентов 
среднемеся ч н ы й  заработок 
здесь, как правило, более чем 
в два раза выше тарифных 
ставок. Понятно, что при та
ких стимулах уже и не хочет
ся работать по-старому.

Можно ли, однако, без кон
ца снижать себестоимость про
дукции? Или хотя бы удержи
вать показатель, соответствую
щий прибавке прибыли цеха 
на достигнутом уровне? По
следнее — вполне реально, 
решили в цехе. Посыпались 
предложения. Решили, к при
меру, давать бросовый вторич
ный пар соседнему цеху ги- 
дроксиламиносульфата. Реши
ли и сделали — установили 
заброшенный теплообменник 
и около шести тони конден
сата дают соседям, которые 
ранее применяли в техноло
гии более дорогую химически 
очищенную воду. И у самих 
экономия, и соседу выгода.

Или другой пример — око
ло четверти объема, исполь
зуемого в цехе 96-процентно
го водорода, шло в отходы. А 
это около четырех тысяч ку
бометров в час. Приняли ре
шение подавать этот водород 
другому соседу — заводу 
электролитической двуокиси 
марганца. Уже скоро будет 
установлен трубопровод.

Целая программа увеличе
ния прибыли разработана в 
цехе. Более чем на три мил
лиона рублей в 1990 году. 
Прежде всего за счет сниже
ния себестоимости продукции, 
внедрения новой техники, 
увеличения объема производ
ства циклогексанона, в том 
числе на экспорт. Такова пер
спектива только у одного це
ха ПО «Азот». Большому ко
раблю —> объединению в це
лом — тем более предстоит 
большое плавание. Курсом 
полного хозрасчета. По фар
ватеру цехового эксперимента.

Вахтанг АХАЛАЯ. 
(Спац. корр. «Зари Во
стока»),

О  НАЗНАЧЕНИИ тов. БИРЮ КОВОЙ А. П. ЗАМЕСТИТЕЛЕМ  
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет: 

назначить тов. Бирюкову Александру Павловну за
местителем Председателя Совета Министров СССР.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
М. ГОРБАЧЕВ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москва,ч Кремль,
1 октября 1988 г#

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  
Верховного Совета СССР

О НАЗНАЧЕНИИ тов. КРЮ ЧКОВА  В. А. ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ  
КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ СССР

Верховный Совет Союза Советских Социалистических 
Республик постановляет: 

назначить тов. Крючкова Владимира Александровича 
председателем Комитета государственной безопасности 
СССР.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
М. ГОРБАЧЕВ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

Москва, Кремль. ^
1 октября 1988 г.

О НАСЕЛЕНИИ
СТРАНЫ

В целях дальнейшего рас
ширения гласности стати
стики Госкомс т а т СССР 
приступил к изданию серии 
тематических статистичес
ких сборников.

Первым в этой серии вы
шел иэ печати статистический 
сборник «Население СССР. 
1987» (издательство «Финансы 
и статистика»).

Он содержит сведения о чи
сленности, составе населения 
и демографических процессах 
по регионам страны. Широко 
представлены сведения о го
родском и сельском населе
нии, распоеделении его по 
полу и возрасту, социальным 
группам, уровню образования, 
национальности. Дается харак
теристика рождаемости, смерт
ности, приводятся сведения 
о браках и разводах. Многие 
данные публикуются впервые.

Основные показатели пред
ставлены в сопоставлении с 
данными социалистических, 
развитых капиталистических и 
развивающихся стран.

Издание планируется осуще
ствлять ежегодно.

(ТАСС).

•  ЭКОНОМИКА И ЭКОЛОГИЯ

кто наладит «химчистку» для куры?
Малоэффективным барьером для хозяйственно-бытовых 

сточных вод оказались региональные очистные сооружения, 
построенные недавно в Гардабани. По замыслу, они дол
жны подвергать полной биологической очистке стоки горо
дов Тбилиси, Руствви и Гардабани. в также соседних рай
онов республики. Однако комплекс, на возведение которо
го потрачено несколько десятков миллионов рублей, ис
пользуется не иа полную мощность.

Таков результат бытовавшей 
в недавнюю пору практики 
приема в эксплуатацию объ
ектов, когда акт государствен
ной приемочной комиссии со
провождался «прицепом» пе
речня недоделок. Примени
тельно к региональным очи
стным сооружениям обтекае
мая формулировка «недодел
ки» обернулась тем, что в 
разряд объектов, сданных в 
эксплуатацию, зачислили мощ
ности, не подготовленные к 
реальной нагрузке. Много
страничный перечень невы
полненных строителями работ 
претерпел определенные из
менения с конца 1986 года, 
когда сооружения принима
лись в эксплуатацию.

— Единственно, что удалось 
с той поры, так это частично 
запустить в работу отдельные 
объекты, — рассказывает на
чальник региональных очист
ных сооружений Гедеван 
Джикия. — Но сегодняшний 
подрядчик — трест «Груз- 
спецстрой» — должен выпол
нить полсотни пунктов.

Сооружения же по проекту 
предусматривают ежесуточ
ную очистку миллиона кубо
метров сточных вод. Следо
вательно, по вине строителей 
значительные объемы загряз
ненных хозяйственно - быто
вых стоков, минуя очистные 
сооружения, попадают непо
средственно в Куру, экологи
ческое состояние которой уже

давно не выдерживает крити
ки...

Только в черте города Тби
лиси ежесуточно в реку и ее 
притоки без очистки и обез
жиривания сбрасываются за
грязненные, ядовитые сточ
ные воды в количестве 387 
тысяч кубических метров. В 
итоге такая бесхозяйствен
ность ежегодно наносит рес
публике ущерб более 1С мил
лионов рублей.

Государственная приемочная 
комиссия приняла гардабан- 
ские региональные очистные 
сооружения. Но Тбилгориспол- 
ком к этому моменту обязан 
был осуществить подключе
ние к ним через соответству
ющие коллекторы канализаци
онных сетей хозбытовых и 
промышленных стоков горо
дов Тбилиси, Рустави, Гарда
бани и прилегающих к ним 
регионов республики. Но это 
не было сделано. Более того, 
ни на одном иэ предприятий 
этих регионов не работают в 
полную силу локальные очи

стные сооружения. А ведь 
по замыслу сточные воды 
промышленных объектов дол
жны были пройти предвари
тельную очистку через эти 
установки, а потом уже по
пасть в региональные очист
ные сооружения.

— В настоящее время, — 
пояснил начальник республи
канского производственного 
объединения «Грузводоканал» 
Министерства жилищно-ком
мунального хозяйства Грузин
ской ССР Мераб Канделаки,— 
на гардабанских региональ
ных очистных сооружениях 
ведут наладочные работы 
специалисты из проектно-тех
нологического института «Укр- 
ксммунНИИпроект». 8 про
цессе их деятельности дали 
о себе знать новые недодел
ки, оставленные строителя
ми. В частности, вышли из 
строя так называемые филь- 
тросные пластины, а достать 
их сегодня не представляется 
возможным —  прихо д и т с я 
искать заменители, но лок*

неизвестно, где. В целом же 
пуско-наладочмые мероприя
тия обойдутся республике 
более чем в 100 тысяч руб
лей,- Однеко для успешного 
и своевременного заверше
ния этих работ нам остро не
достает соответствующей тех
ники...

Проблеме региона л ь и ь. * 
очистных сооружений Гарда
бани на сегодня особо назре
ла и требует безотлагательно
го решения. Она затрагивает 
интересы жителей не только 
городов Тбилиси, Рустави, Гар- 
дабани-и близлежащих регио
нов, но и расходится дальше 
по всему течению Куры и 
достигает Каспийского моря. 
Поэтому крайне важно объе
динить усилия и проектиров
щиков, и строителей, и мест
ных советских, хозяйственных 
органов, чтобы оперативно 
и оптимально решить этот 
жгучий вопрос.

(ГРУЗИНФОРМ).
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НЕ ВСЕ СТЕРПИТ БУМАГА
Ко всеобщей радости, • по

следние годы мы, наконец, 
повернулись лицом к пробле
мам наших горных регионов. 
Обширная программа возро
ждения, например, Хевсуре- 
ти, не оставляла сомнения, 
что здесь в скором будущем 
вновь оживут некогда поки
нутые очаги. Специальным 
постановлением Совета Ми
нистров Грузинской ССР на 
территории сел, входящих в 
Шатильский, Гуданский и Ба- 
рисахойский сельсоветы Ду- 
шетского района, были созда
ны животноводческие хозяй
ства, подчиненные Цекавши- 
ри. При этом совхозы полу
чили в свое распоряжение 
4.500 гектаров летних паст
бищ. А для большей заинте
ресованности населения бы
ло решено производить у не
го закупку продуктов живот
новодства, народных изде
лий, лекарственных трав и 
другой продукции по дого
ворным ценам. Одновремен
но предполагалось оказывать 
местным жителям бесплатное 
зооветобслуживание, помо
гать транспортом для пере
возки сена, скота и других 
грузов.

В рамках мер по социаль
но - экономическому разви
тию сел Хевсурети за послед
ние годы на территории Ша- 
тильского совхоза строите
ли возвели ферму на 64 голо
вы крупного рогатого ско
та, 11 жилых домов, дом спе
циалистов и другие объекты, 
общая стоимость которых 
превысила 1.700 тысяч руб
лей. Кроме этого, в высоко
горье бьфи проложены подъ
ездные дороги, сейчас возво
дятся восьмилетняя школа- 
интернат, животноводческая 
ферма на 50 коров и др.

Все эти средства, разуме
ется, имели свое четко опре
деленное целевое назначе
ние —  обеспечить закрепле
ние населения на месте и, 
следовательно, дальне й ш е е 
развитие региона. Но, увы, 
положительного перелома по

ка не наблюдается. Отрица
тельная миграция населения 
продол ж  а е т с я. Например, 
только в 1987 году на терри
тории Шатильского совхоза 
(директор М. Чинчараули) не 
стало двух сел. 11 семей гор
цев покинули свои очаги. Со
ответственно сокр а т и л а с ь 
численность населения; пого
ловье крупного рогатого ско
та уменьшилось на 128 голов. 
На сегодня из 61 семьи, про
живающей на территории сов
хоза, 7 вообще не имеют ни
какой живности, а 11 не со
держат крупного рогатого 
скота. И это в Хевсурети, где 
основным родом хозяйствен
ной деятельности издревле 
считалось животноводство.

Группа работников Коми
тета народного контроля, Ми
нистерства финансов и Госаг- 
ропрома Грузинской ССР, про
верившая работу, проделан
ную по выполнению постанов
ления Совета Министров рес
публики по ускорению соци
ально - экономического раз
вития сел Шатили и Барисахо 
Душетского района, была вы
нуждена констатировать пе
чальный факт: руководители
хозяйств, проявив равноду
шие, не сумели ввести в дей
ствие имеющиеся резервы и 
возможности. Вместо внедре
ния передовых методов ор
ганизации труда, создания и 
укрепления материально - тех
нической базы они почему-то 
стали уповать на помощь со 
стороны, практически оторва
лись от своей основной дея
тельности.

Стоит ли после этого удив
ляться, что со дня основания 
эти хозяйства ни разу не вы
полнили планов закупки и ре
ализации молока и молочных 
продуктов, лекарст в е н н ы х  
трав, изделий народного про
мысла. А  ведь ежегодно каж
дое хозяйство должно было 
закупить у населения сыра и 
топленого масла на 45— 50 ты
сяч рублей. Фактически же за 
все время существования этой

продукции заготовлено в объ
еме 22 тысяч рублей.

О существовании числящих
ся ныне в системе Госагро- 
прома этих двух хозяйств мо
жно узнать не по производи
мым продуктам животновод
ства, а по объему средств, 
затрачив а е м ы х  фактически 
впустую. Например, в Бариса- 
хойском совхозе в год про
изводят около 7 тонн мяса 
стоимостью 14 тысяч рублей, 
а затраты на его производст
во составляют 40 тысяч руб
лей.

Ничего не скажешь, каждый 
килограмм мяса здесь обхо
дится буквально на вес золо
та. Интересно, что из назван
ной суммы 37 тысяч рублей 
составляет фонд зарплаты; от
сюда 24 тысячи рублей при
ходится на* административно
обслуживающий персонал. А 
вот в Шатильском совхозе на 
производство трех тонн мяса 
в год тратят 30 тысяч рублей, 
откуда 20 тысяч рублей идет 
в фонд зарплаты. Отсюда 13 
тысяч рублей берет админи
стративно • обслужива ю щ и й 
персонал, директору хозяй
ства достается 5 тысяч руб
лей, т. е. столько, сколько 
составляет стоимость всей 
производимой в среднем за 
год продукции. Уж  слишком 
дорого обхбдится хозяйству 
совершенно безрезультатный 
труд директора.

По закону элементарной 
экономической логики такое 
предприятие существовать не 
может. Так скажет любой ря
довой экономист. Но в Бариса
хо и Шатили посрамили не толь
ко простых экономистов, но 
и мировых светил этой науки. 
Совхозы продолжают функ
ционировать, ограни ч и в а я 
свою деятельность только 
закупкой скота у населения и 
его сдачей государству. За
метим, что этот т. н. произ
водственный процесс зани
мает в год всего два месяца, 
в частности сентябрь и ок
тябрь. На все это спокойно

взирает руководство Душет
ского РАПО. Более того, его 
не тревожит то, что заготов
ка сельскохозяйственных про
дуктов осуществляется с гру
быми нарушениями: заклю
чение договоров с населени
ем о закупке скота носит 
формальный характер.

Как показала проверка, при 
оформлении квитанции о за
купке коров путем разных ма
хинаций вес животных искус
ственно завышается на 10 про
центов, создавая тем самым 
излишки мяса. Более того, 
проживающий на территории 
Шатильского совхоза 3. Звиа- 
даури категорически отрица
ет, что он сдал теленка ве
сом 80 килограммов и полу
чил из кассы 192 рубля.

Проверяющих немало уди
вила и такая деталь. Сличив 
подписи одних и тех же лиц 
на квитанциях о сдаче шерсти 
и получении ее стоимости, 
они обнаружили явную раз
ницу между ними. Более то
го, из выборочно проверен
ных 19 квитанций на семи во
все нет подписей сдатчиков 
о получении денег, вместо 
них расписался кассир. Осталь
ные. 12 квитанций, уже под
писанные, представил в кас
су заготовитель совхоза, день
ги тоже взял он. Таким пу
тем кассир и заготовитель 
вынесли из ^сассы свыше 63 
тысяч рублей. Это еще не 
все. Согласно пяти квитанци
ям, выписанным на вполне ре
альных лиц, проживающих на 
территории Шатильского сов
хоза, они сдали 12,5 центне
ра шерсти и получили 15,7 
тысячи рублей. Но вот неза
дача: эти самые лица само
лично опровергли факт не 
только сдачи шерсти, но и 
получения денег, т. е., ока
зывается, этого т. н. факта 
вовсе не было в природе. Но 
деньги кто-то все же полу
чил! Вообще с оформлением 
документов о сдаче шерсти в 
хозяйстве происходят стран

ные вещи. Вот, например, две 
квитанции, выписанные на имя 
Е. Миндикаури и удостоверя
ющие, что он сдал 364 кило
грамма шерсти. Но его под
писи о получении денег на 
них разные. Такие же «раз
двоенные» квитанции выписа
ны на Е. Звиадаури, Ч. Мур- 
гуева и К. Чинчараули. Таким 
способом количество сданной 
шерсти искусственно увеличе
но почти вдвое. Такая же ме
таморфоза произошла и с 
выплаченной суммой, соста
вившей 25 тысяч рублей вме
сто 12,5 тысячи.

В 1986 году на неизвестных 
лиц были выписаны квитанции 
о сдаче ими 108 центнеров 
шерсти с т о и м  остью 135,1 
тысячи рублей^ Аналогичные 
факты имели место и в пре
дыдущие годы. В частности, 
в 1984 году заготовитель 
Ш. Суарашвили, бывший бух
галтер совхоза А. Чинчараули 
(кстати, в настоящее время 
он работает бухгалтером Ба- 
рисахойского сельсовета) и 
бывший кассир Г. Звиадаури 
аннулировали уже оплаченные 
кассой квитанции, вместо них 
выписали новые и, проделав 
несложные манипуляции, со
здали излишки шерсти в ко
личестве 1,9 тонны.

Перечисленные и множест
во других фактов бесхозяйст
венности и благодушия, гру
бых нарушений государст
венной дисциплины являются 
следствием не только равно
душия руководства хозяйст
ва, но и недостаточного кон
троля со стороны вышестоя
щих органов.

В свое время М. Чинчара
ули, движимый желанием вне
сти свой вклад в возрождение 
родной Хевсурети, возглавил 
Шатильский совхоз. Нелегко 
пришлось ему в эти годы. 
Тем более, что далеко не 
все ведомства республики 
проявили активность в деле 
реализации соответствующих 
решений директивных органов 
по социально - экономичес

кому развитию этого края. 
Тем не менее при полном по
пустительстве М. Чинчараули, 
экономиста по образованию, 
недопустимом равнодушии и 
отсутствии какого-либо кон
троля стало возможным пре 
ступйое разбазаривание го
сударственных средств в осо
бо крупных размерах. Кто 
присвоил деньги в размере 
249 тысяч рублей, это уста
новят следственные органы. 
Учитывая все это, Комитет 
народного контроля респуб
лики отстранил его от зани
маемой должности. За допу
щенные грубые нарушения в 
руководстве хозяйства ди
ректору Барисахойского сов
хоза Г. Чинчараули объявил 
строгий выговор.

Материалы о незаконных 
действиях при закупке скота 
и шерсти у населения Шатиль
ского и Барисахойского сов
хозов | дл я соответствующего 
реагирования переданы в 
Прокуратуру Грузинской ССР.

Внимание предс едат еля  
Душетского РАПО Якова На- 
згаидзе обращено на то, что 
осуществленные ими меро
приятия по укреплению эко
номического и финансового 
положения Шатильского и Ба
рисахойского совхозов не 
отвечают требованиям по
становлений правительства 
по социально - экономическо
му развитию сел этого реги
она.

Госагропрому республики 
предложено совместно с Ду- 
шетским РАПО специально 
рассмотреть вопрос о состо
янии дел в этих хозяйствах и 
наметить меры по выправле 
нию положения.

Вместе с тем Комитет на
родного контроля отметил, 
что ряд республиканских ми
нистерств и ведомств неудо
влетворительно выполняет 
соответствующие постановле
ния правительства республики 
по развитию сел региона. 
Принято решение этот вопрос 
поставить в Совете Минист
ров Грузинской ССР.

Решено также установить 
контроль за работой по лик
видации «узких мест» в хозяй
ствах и искоренению там по
следствий негативных явлений.

(ГРУЗИНФОРМ).

ф В СОВЕТЕ ВЕТЕРАНОВ

АКТИВНАЯ ПОЗИЦИЯ
Активная позиция ветеранов войны и труда еще раз 

проявилась на расширенном заседании президиума Грузин
ского республиканского совета ветеранов войны и труда, 
посвященном задачам советов ветеранов войны и труда в 
свете решений X IX  Всесоюзной партконференции, июль
ского (1988 г.) Пленума ЦК КПСС и XI пленума ЦК КП Гру
зии.

Открыл заседание пред
седатель Грузинского рес
публиканского совета вете
ранов войны и труда Шалва 
Кикнадзе.

Ветеранская организа ц и я 
Грузии отмечена в числе ор
ганизаций, накопивших поло
жительный опыт работы. Дей
ствительно, наши ветераны 
работают с большой отдачей. 
Вести, поступающие из пер
вичных организаций, свиде
тельствуют об их живейшем 
участии в перестройке на ме
стах. В качестве примеров 
участники заседания расска
зали о работе советов вете
ранов Поти, Рустави, Зугдид- 
ского, Абашского, Чохатаур- 
ского и Цулукмдзевского рай
онов.

На чем же в первую оче
редь должна быть сосредото
чена деятельность республи
канской ветеранской организа
ции на данном этапе перест
ройки? Об этом говорили 
участники расширенного за
седания президиума респуб
ликанской ветеранской орга
низации.

Ветераны не могут стоять 
в стороне при осуществлении 
радикальной экономической 
реформы. Во многих первич
ных ветеранских организациях 
проводится работа по вовле
чению пенсионеров в коопе
ративное движение. Как пока
зал опыт, эти ростки нового 
ведения хозяйства уже плодо
носят. Тут важно решать эти 
задачи совместно с исполко
мами народных депутатов, ко
торые, к сожалению, далеко не 
всегда оказывают должную по
мощь ветеранским организа
циям, слабо привлекая их ак
тив. И вот яркое тому сви
детельство. Председатель Сач- 
херского совета ветеранов 
Евтихий Самхарадзе предло
жил организовать тепличное 
хозяйство, использовав при 
этом бросовые участки. . Но 
на пути этого полезного на
чинания выросло немало пре
град. Руководство района не 
поддержало и другие пред
ложения, а частности, относи

тельно закладки саженцев под 
тутовое хозяйство,

Участники заседания назва
ли районы, где советы вете
ранов еще не имеют, образно 
говоря, своего угла. Сколько 
еще предстоит ждать выделе
ния «жилплощади» ветера
нам Цители-Цкаро, Сачхере, 
Тержола, Махарадзе, г. Гори?

Работа с молодежью— одна 
из главных в деятельности ве
теранов на нынешнем этапе 
перестройки. Старшему по
колению, имеющему большой 
опыт работы с молодыми, 
следует говорить с ними че
стно и правдиво.

Ветераны —  уважаемые в 
нашей стране люди. Недавно 
ЦК КП Грузии рассмотрел во
прос о дополнительных мерах 
по улучшению условий жизни 
ветеранов, строго предупре
див руководителей минис
терств и ведомств, не обес
печивающих выполнение ра
нее принятых постановлений, 
касающихся ветеранских про
блем. ЦК Компартии Грузии 
поддержал инициативу тби
лисских электровозостроите- 
лей и дал рекомендацию ме
стным партийным и советским 
органам ежегодно проводить 
субботники в целях создания 
общественного фонда помощи 
одиноким престарелым и не- 
пудоспособным гражданам.

На заседании президиума 
республиканского совета ве
теранов отмечалось, что еще 
нередки случаи нарушения 
указаний директивных орга
нов. В специализированных 
продуктовых магазинах нет пре
дусмотренного ассортимента 
товаров. Эти нарушения выяв
лены в селах Цинандали, Вар- 
дисубани Телавского района, 
формально существуют эти 
магазины в Тержола, Цхалту- 
бо, Гали и во многих других 
регионах республики.

По всем рассмотренным во
просам президиум республи
канского совета ветеранов 
войны и труда принял соот
ветствующие постановления.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

•  СВЕЖИЕ НОМЕРА ЖУРНАЛОВ
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открывается статьей заведу
ющего сектором Института 
истории партии при ЦК 
Грузии Г. Маруашвили 
в обличье друга». В ней 
следуются истоки бюрокра
тизма, ставшего проблемой 
сегодняшнего общества.

Под рубрикой «Трибуна де
легата конференции» публи
куются выступления первого 
секретаря Горийского райко
ме партии В. Абрамишвили и 
чаевода колхоза села Хабуме 
Чхороцкуского района Э. Ци- 
рамуа об опыте претворения 
* жизнь решений XIX Всесо
юзной партконференции.

Привлечет анимание чита- 
т«лей статья международного 
°боэреаателя журнала про-

КП
Враг

ис-

фессора Н. Наниташвили «Уг
роза войны отодвинута».

Из газеты «Красная звезда» 
«Партийное слово» перепеча
тывает очерк специального 
корреспондента газеты, ка
питана 3-го ранга С. Ищенко 
«Судьба солдата», в котором 
рассказывается о судьбе стар
шего лейтенанта Якова Джу
гашвили.

В журнале опубликована 
статья «Раздумья на берегу 
Куры и, посвященная экологи
ческим проблемам, в частно-' 
сти вопросу чистоты реки 
Куры и ее притоков.

Читатель найдет здесь так
же ответы на критические 
выступления^ другие матери
алы.

(ГРУЗИНФОРМ).

•  ЮБИЛЕИ

ФОРМУЛА АНДРОНИКОВА
Ее, эту формулу, вывести нетрудно, так 

как за ней стоит талант.1 И с этим талантом 
связано знакомое всем нам имя Ираклия 
Луарсабовнча Андроникова, который отмечает 
в эти дни свой 80-летний юбилей.

Талант его поразительно многообразен. В 
одном лице этот человек соединил и масте
ра устного рассказа, и критика, публициста, 
мемуариста и историка литературы.

Ираклий Луарсабович был знаком со мно
гими выдающимися людьми своего времени. 
Неоценимый вклад в русскую советскую ли
тературу составляют его статьи и воспомина
ния о Заболоцком, Тихонове, Тициане Таби- 
дзе, Сарьяне, Рихтере, Чуковском, Маршаке, 
Качалове, Гамзатове. «Звездное» перечис
ление имен, не так ли! Но ведь это вовсе

не полный перечень тех, о ком поведал нам 
Андроников.

Вряд ли телевидение собирает у своих 
экранов Столько зрителей, как это бывает, 
когда в программе стоит имя Андроникова. 
Он был у истоков зарождения Советского 
ТВ, он и сейчас желанный гость здесь.

А разве можно не сказать о тех работах 
Ираклия Луарсабовнча, на которые он за
тратил огромное количество труда, сил, лет; 
они посвящены классике — это исследова
ния творчества Пушкина, Лермонтова, Шота 
Руставели. И, наконец, это рассказы о биб
лиотеках, это поиски и находки, результатов 
которых всегда с нетерпением ждут много
численные поклонники таланта Андроникова.

Сегодня мы предоставляем 
слово некоторым из них:

Ираклий АБАШИДЗЕ, 
поэт-академик:

. — Ираклий Андроников на 
год старше меня и на год 
раньше пришел он к своему 
80-летнему юбилею. Но это, 
думаю, не время, когда под
водят итоги, а, говоря спор
тивной терминологией, пора 
промежуточного финиша. Ибо 
нам еще предстоит преодо
леть если не большой, то хотя 
бы какой-то отрезок этого пути, 
и впереди нас ждут увлека
тельные дела, которые управ
ляли нами на протяжении всей 
нашей долгой жизни и впредь 
будут двигать вперед.

Ираклий Андроников, наде
ленный природой неимовер
ным творческим потенциалом, 
всегда был для меня приме
ром человека неутомимой 
энергии, обладающего огром
ным вкусом, невероятной ра
ботоспособностью. Андрони
ков — новатор, несравненный 
мастер устного рассказа, ис
следователь русской класси
ческой поэзии, творений Лер
монтова, Пушкина, разгадав
ший множество литературных 
тайн, величайший мастер сце
ны и телевизионных передач. 
Он пользуется безмерной 
любовью среди всех много
численных читателей и зри
телей.

Поистине неоценима его 
деятельность в развитии и 
углублении контактов русской 
и грузинской культур. Его 
литературоведческие иссле
дования, его подвижничество 
сделали его имя известным 
на всю страну, он является 
большим другом как русских, 
так и грузинских писателей, 
поэтов, ученых. Вот и для ме
ня он —  не только бесцен
ный друг, но и брат.

Всем сердцем и душой всегда 
воспринимал Ираклий Андро
ников успехи грузинских ли
тераторов, успехи нашего ис
кусства. Помню, каким боль
шим праздником была для 
него палестинская экспеди
ция грузинских деятелей в 
1960 году и находка фрески 
Шота Руставели в Иерусали
ме. Какой большой радостью 
стал для него юбилей нашего 
великого грузинского предка, 
который отмечался в 1966 го
ду. Сколько вдохновенных 
слов посвятил он бессмертной 
поэме Руставели «Витязь в 
тигровой шкуре»...

Не только грузинские писа
тели, но и весь грузинский на
род выражают глубочайшее 
признание Ираклию Андро 
никову в дни его восьмидеся
тилетия и желают ему долгой 
жизни.

Я же хочу от всей души, от 
всего сердца, по-братски об
нять его, моего любимого 
тезку, писателя и творца.

Сергей ЮРСКИЙ,
народный артист РСФСР:

— Ираклий Луарсаб о в и ч 
Андроников — один из са
мых ярких людей, которых 
мне довелось встретить в 
жизни.

Я не раз бывал на выступ 
лениях Ираклия Андронико
ва. Я восхищенно слушал его 
истории, устные рассказы, и 
всегда это было великолеп
но.

Говоря об Ираклии Луар 
сабовиче Андроникове, я не 
могу отказаться от востор
женных комплиментов, эпите
тов, ибо всей душой и серд
цем восхищаюсь им. И в этом 
я, безусловно, похож на всех 
других его поклонников, кто 
хотя бы раз видел и слышал 
его.

Я актер, а он актер и ав
тор. Трудно с чем-либо срав
нить уникальность его пере
воплощений — это не просто 
актерское искусство, это на
много выше.

В творчестве И. Андрони
кова неповторимо сочетают
ся фантазия и документы, 
правда и выдумки, театр и 
жизнь.

Ираклию Луарсабовичу — 
80 лет. Как много он успел 
за эти годы сделать, сколько 
людей за это время стали не 
только слушателями, но и 
свидетелями, может быть, да
же участниками его рассказов, 
сколько уже поколений зри
телей восхищаются его уни
кальным талантом. И в эти 
дни телевидение снова и 
снова дарит нам встречи с 
Андрониковым, предоставляя 
нам возможность еще раз 
стать его слушателями, и в 
который уже раз заставляя
восхищаться его памятью,
эрудированностью, высочай
шим актерским мастерством.

Мне хочется пожелать глу
боко мною любимому и чти
мому Ираклию Луарсабовичу 
Андроникову всего самого
наилучшего в жизни, что толь
ко может пожелать одий

Алексей ПЬЯНОВ, 
член Союза писателей 

СССР:

— Ему — 80 лет. Значи
тельная дата в жизни любого 
человека, когда вроде бы все 
о нас всем бывает известно. 
Но я повторю то, что гово
рил и писал о нем раньше — 
«Загадка И. Л. А.». Инициалы 
расш и ф ровы ваю тся легко: 
Ираклий Луарсабович Андро
ников. Но загадка... загадка ос-

«радушное гостеприимство». 
Ибо в числе его талантов есть 
и этот — умение привлекать 
к себе сердца, которое да
ется лишь тем, кто сам оза
рен очень нелегким искусст
вом — любоваться людьми, 
восхищаться людьми, прекло
няться перед их высокими 
душевными качествами».

Вот что за этими инициала
ми! И еще многое, что не 
вмещается в традиционные 
формулы, определяющие та
лант писателя, общественную 
значимость его творений, оба
яние личности.

Формулу Андроникова не
возможно вывести, хотя все, 
что делал он, — на эстраде, в 
кино, на телевидении, в лите
ратуре и литературоведе
нии, — математически точно 
расчислено, абсолютно досто
верно, построено на гранит
ном фундаменте правды, до
бытой не только и не столь
ко в тиши любимых им ар
хивов, сколько в бесчислен
ных поездках по стране и за 
рубежом, в сотнях встреч с 
тысячами людей.

самых преданных 
ков его таланта.

из
поклонни-

тается! Не верите? Тогда по
слушайте человека, несомнен
но, более авторитетного — 
Корнея Ивановича Чуковско
го:

«В справочнике Союза пи
сателей кратко сказано, что 
Андроников Ираклий Луар
сабович —  прозаик, литера
туровед и только. Если бы я 
составлял этот справочник, я 
раньше всего написал бы без 
всяких покушений на эксцен
трику: Андроников Ираклий
Луарсабович — колдун, чаро 
дей, чудотворец, кудесник. И 
здесь была бы самая трезвая, 
самая точная оценка этого 
феноменального таланта. За 
всю свою долгую жизнь я не 
встречал ни одного челове
ка, который был бы хоть от
даленно похож на него...

Литературное творчество 
Андроникова почти так же 
самобытно, как и его лице 
действо. Такого писателя до 
сих пор никогда не было...

Там, где появляется он, — 
всюду сами собой возникают 
и «дружелюбный смех», и

Судьба подарила мне дол
гое, почти двадцатилетнее об
щение с этим феноменальным 
человеком, общение, пере
росшее в дружбу, которой 
бесконечно дорожу.

...Нет, что ни говори, а 
И. Л. А. —  загадка. И не ме
нее сложная, чем его знаме
нитая Н. Ф . И., с которой 
когда-то и появился в моей 
жизни Ираклий Андроников. 
Он открыл мне Лермонтова, 
привел к Пушкину, поселил 
в душе жажду поиска, пробу
дил интерес к истории отече
ственной культуры. Так о нем 
могли бы сказать миллионы 
людей —  благодарных, при
знательных писателю за под
вижнический его труд, сде
лавший всех нас богаче.

Я присоединяюсь ко всем 
добрым пожеланиям, кото
рые прозвучат в эти дни в 
адрес И. Андроникова. От 
себя добавлю еще, что желаю 
ему оставаться таким же про
стым и добрым человеком, 
каким я его знаю, и всегда 
загадочным

Газета выступила. 
Что сделано?

Меры приняты
Критическая статья «В разгаре лето, а туристические го

стиницы и базы... пустуют», опубликованная а «Заре Во
стока» 10 июля с. г., была рассмотрена на расширенном 
совместном заседании коллегии Грузинского республикан
ского совета по туризму и экскурсиям и партийного бюро 
аппарата совета и признана обоснованной.

- Работа коллектива ремонтно-строительного управления 
Грузтурсовета по обеспечению надлежащего качества ре
монтных работ на объектах туризма в установленные сроки 
и в утвержденных объемах признана неудовлетворительной. 
Начальнику РСУ Т. Каландия объявлен строгий выговор.

Также неудовлетворительной признана работа админи
страции кутаисской тургостиницы «Хвамли», Исполняющему 
обязанности директора 3. Чихладзе объявлен выговор за 
пассивность и безынициативность в работе по обеспечению 
надлежащего уровня обслуживания туристов, допущение на 
объекте антисанитарии, другие недостатки. В дисциплинар
ном порядке наказаны также главный инженер тургостиницы 
Б. Абжантадзе, заведующий производством Н. Марджани
швили, заведующий рестораном Н. Дзоценидзе.

Работа отделов капстроительства, туристических учрежде
ний и маршрутов, технической эксплуатации собственных тур- 
хозяйств Грузтурсовета по руководству подведомственными 
организациями^ обеспечению надлежащего контроля за из 
деятельностью и оказанию практической помощи признана 
недостаточной. Им поручено, совместно с руководителями 
тургостиниц и турбаз осуществить на основе критической ста
тьи газеты и постановления коллегии Грузтурсовета конкрет
ные практические мероприятия по устранению недостатков, 
принять решительные меры по повышению качества и куль
туры обслуживания туристов и экскурсантов на основе ук
репления и совершенствования материально-технической ба
зы, улучшения санитарно-гигиенического состояния объектов.

Одновременно сообщаем, что после опубликования кри
тической статьи газеты осуществлен целый ряд практических 
мер по устранению недостатков. Так, в тургостинице «Хеам- 
пи» завершены работы по замене водопроводных труб для 
резервуара. В ближайшее время резервуар будет очищен, 
после чего начнется его эксплуатация. Отремонтированы 
лифты, завершены работы по прокладке воздушной тепло
сети. Выделены дополнительные средства в объеме 50 тысяч 
рублей для завершения работ по капитальному ремонту но
меров тургостиницы.

В пасаиаурской туристической гостинице «Арагви» прове
дена дополнительная линия электропередачи, что обеспечи
вает бесперебойную подачу электроэнергии. В настоящее 
время разрабатываются оптимальные мероприятия по устра
нению дефектов в изоляции и обеспечению объекта горячей 
водой, наладке отопительной системы.

Завершены оставшиеся ремонтные работы и в лагодех- 
ской тургостинице «Кавкасиони». Выделенные средства здесь 
полностью освоены.

Коллегией Грузинского республиканского сояета по ту
ризму и экскурсиям поручено заместителям председателя 
Д. Котетишвили и К. Табатадзе, курирующим соответствен
но пгристические учреждения и вопросы строительства, я 
октябре с. г. заслушать информации руководителей указан
ных объектов, РСУ по выполнению постановления коллегии 
от 28 июля с. г. «О критических выступлениях республикан
ских газет в адрес туристических учреждений Грузтурсове
та» е последующим информированием коллегии.

А. БУРДЖАНАДЗЕ, 
председатель Грузинского республиканского совета 
по туризму и экскурсиям.

Усилена профилактика
21 июля с. г. в «Заре Востока» было опубликовано ин

тервью с прокурором Грузинской ССР В. Размадзе под за
головком «Гражданская зрелость подростков, нравственное 
их здоровье — забота не только семьи». В интервью, в ча
стности, был высказан ряд критических замечаний по пово
ду деятельности инспекций по делам несовершеннолетних 
гг. Тбилиси и Сухуми.

МВД Грузинской ССР принимает меры по выявлению и 
устранению указанных а газете недостатков в профилактике 
правонарушений несовершеннолетних как в этих, так и в 
других населенных пунктах республики. В частности, специ
ально был изучен вопрос расстановки кадров инспекций по 
делам несовершеннолетних а РОВД г. Тбилиси. По выявлен
ным упущениям подготовлено письмо в УВД Тбилгориспол- 
кома с указанием конкретных мер для исправления поло
жения.

Факты нарушения законности при доставлении несовер
шеннолетних в дежурную часть Сабурталинского РОВД г. Тби
лиси под предлогом установления личности действительно 
имели место. В частности, в феврале-марте с. г. участковые 
инспекторы РОВД Ш. Рухадзе, В. Далашелидзе, У. Агниа 
швили вместо того, чтобы доставить четверых несовершен
нолетних для выяснения личности в инспекцию, доставили 
их в дежурную часть РОВД. Эти и другие сотрудники РОВД  
за подобные нарушения были наказаны в дисциплинарном 
порядке.

При участии представителей Управления уголовного ро
зыска МВД республики в первом квартале текущего года 
среди других был изучен и вопрос организации предупре
дительно-профилактической и индивидуально-воспитательной 
работы среди несовершеннолетних г. Сухуми, который затем 
был рассмотрен на коллегии МВД Абхазской АССР. За серь
езные упущения в работе а конце прошлого года было об
новлено руководство ИДН Сухумского ГОВД.

Одновременно необходимо констатировать, что благодаря 
принимаемым мерам в республике на протяжении ряда по
следних лет наблюдается устойчивая тенденция снижения 
уровня преступности среди несовершеннолетних. Опираясь 
на эту положительную тенденцию, было принято решение 
объявить 1988 год годом недопущения правонарушений сре
ди подростков и доведения уровня подростковой преступ
ности до минимума. М ВД Грузинской ССР совместно с дру
гими заинтересованными министерствами и ведомствами раз
работал специальную комплексную программу по предупреж
дению подростковой преступности, где, в частности, нашли 
отражение и те вопросы, которые затрагивались в интервью 
с прокурором республики. Реализация этой программы уже 
дала положительные результаты. Уровень преступности сре
ди несовершеннолетних за первое полугодие по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года сократился почти 
на 20 процентов. За тот же период подростковая преступ
ность в Тбилиси снизилась на 18,2, а в Сухуми—на 51,5 про
цента.

Т. ВАРДАНАШ ВИЛИ, 
начальник Управления уголовного розыска МВД 
Грузинской ССР.

В и н о в н ы е  н а к а з а н ы
Опубликованная в «Заре Востока» 28 июля этого года 

критическая подборка писем читателей «Три конфликтные 
ситуации, причина которых — беспорядки на железной до
роге», рассмотрена Закавказской транспортной прокурату
рой.

Нарушение графика движения пригородных поездов выз
вано интенсивным ремонтом железнодорожных путей я Во
сточной Грузии, который производится по настоящее время, 
а также безответственным отношением к выполнению своих 
служебных обязанностей руководящими работниками дороги

За нарушение графика движения пассажирских пригород
ных поездов в дисциплинарном порядке наказаны начальник 
службы движения дороги А. Чхаидзе, начальник отдела дви
жения Тбилисского отделения дороги А. Бабунашвили, поезд
ной диспетчер Кахетинского участка 3. Чаквиладзе. Одно
временно они предупреждены о том, что если положение 
с соблюдением графика движения пассажирских поездов не 
исправится, вопрос о целесообразности их пребывания на 
занимаемых должностях будет рассмотрен дополнительно.

По поводу поломки стекол в вагонах электропоезда Тби
лиси — Телави сообщаем, что произведено это хулиганст
вующими элементами' на разных участках перегона, в связи 
с чем Грузинским управлением внутренних дел на транспор
те принимаются оперативные меры е целью их выявления.

Рассмотрено и удовлетворено предложение гражданина 
С. Симоняна. Поезд 37 «Тбилиси — Баку» в настоящее 
время отправляется со станции Тбилиси-Узловая.

первый заместитель
ной дороги..

начальника
В. БАЦИКАДЗЕ. 

Закавказской желез
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А Ф И Ш А  ДНЯ

•  НАШ И ИНТЕРВЬЮ

«Золотая медаль А ф и н » - 
дирижеру из Грузии

Недавно на имя народного артиста СССР, известного 
грузинского дирижера Одиссея Димитриади пришло пись
мо из столицы Греции. В нем мэр Афин Милкиадис Эверт из
вещает О. Димитриади, что ему присуждена «Золотая ме
даль Афин» за большой вклад в развитие культуры и искус
стве Греции.

Корреспондент «Зари Вос
тока» астретился с Одиссеем 
Ахиллесовичем и взял у него 
интервью.

—  Когда состоится церемо
ния награждения!

—  Первого ноября нынеш
него года. Но я не смогу к 
этому времени прибыть в 
Афины. Почему? На первое 
ноября назначен концерт в 
Тбилиси, посвященный моему 
восьмидесятилетию. Ни за что 
не согласен его отложить. Я 
направил письмо Милкиадису 
Эверту с просьбой, в виде 
исключения, вручить мне ее в 
другие сроки,

Одиссей Ахиллесович, 
насколько мне известно, «Зо
лотая медаль Афин» учреж
дена только в этом году...

—  Когда учреждена, не знаю, 
но что впервые присуждает
ся в году нынешнем, это точ
но. Помимо меня, ею награж
дены еще одиннадцать чело
век. Все они греки по нацио
нальности, проживающие за 
пределами Эллады. В их чис
ле известный композ и т о р 
Янис Ксенакис, он живет и 
работает в Париже, француз
ская эстрадная певица Нана 
Мусхури, меццо-сопрано Аг
ния Балца иэ Федеративной 
Республики Германии, архи
епископ православной церк
ви Северной и Южной Аме
рики Яков, кандидат а прези
денты СШ А от демократичес
кой партии Майкл Дукакис и 
другие.

—  Часто ли довод и л о с ь 
вам бывать а Греции!

— Уже и не помню, сколь
ко раз. К примеру, а 1985 го
ду я осуществил новую по
становку музыкальной части 
оперы Мусоргского «Борис 
Годунов». Кстати, партию Бо
риса вел тогда Паата Бурчу- 
ладэе, которого пригласил 
греческий режиссер Эванге- 
латос. В июле 1986 года — 
дирижировал симфоническим 
оркестром в исполнении гре
ческого ансамбля.

Очень тепло принимал ме
ня греческий зритель, а он 
очень искушенный, на ред
кость музыкальный.

— Знают ли в Греции гру
зинскую музыку!

—  Очень хорошо. .Ведь „н е 
мало в этой стране греков, 
живших в Грузии. Многие из 
них, вернувшись на землю 
предков, не забыли своей вто
рой родины, какой стала для 
них грузинская земля. Они и 
говорят по-грузински, и поют 
грузинские песни. Да и связи 
с нашей республикой развива
ются. Вспомним хотя бы, чтс 
Никая— побратим Кутаиси. Ж и
тели этих городов часто встре
чаются друг с другом, про
исходит «обмен» профессио
нальными и самодеятельными 
коллективами. Есть все осно
вания предполагать, что эти 
контакты будут становиться 
более тесными.

Интервью взял 
Михаил

ДЖИНДЖИХАШ ВИЛИ.

•  О Г Н И  Р А М П Ы

ГРИБОЕДОВЦЫ ПРЕДЛАГАЮТ 
ВСТРЕЧУ С ВЫСОЦКИМ

Тбилисский русский драматический театр имени А. С. 
Грибоедова открыл новый сезон. Судя по планам театра, 
ои обещает быть насыщенным. О  задачах и предстоящих 
премьерах грибоедовцев наш корреспондент попросила рас
сказать художественного руководителя коллектива, народ
ного артиста Грузинской ССР Резо МИРЦХУЛАВА.

— Мне пришлось возгла
вить театр имени Грибоедове 
в трудный период, —  упала 
посещаем о с т ь ,  интересные, 
поставленные на высоком про
фессиональном уровне спек
такли стали редкостью на на
шей сцене. Причин много, и 
мне не хотелось бы подроб
но на них останавлива т ь с я. 
Ясно одно: надо заниматься 
всем, театральный организм 
сложен, и, на мой взгляд, ме
лочей тут не бывает. С на
скока тут ничего не решить. 
Нужна вдумчивая и кропот
ливая работа. Мне кажется, 
настало яремя решительно 
повернуться к современному 
репертуару. Слишком слож
ные задачи стоят сейчас пе
ред нашим обществом, чтобы 
такое мощное оружие, как 
театр, было использовано не 
в полной мере.

В этом сезоне мы собира
емся поставить бессмертную 
комедию А. С. Г рибоедова 
«Горе от уме». Уже дол
го это великое произведение 
не появлялось на тбилисской 
сцене. Излишне говорить, что 
мы воспринимаем автора ко
медии как нашего современ
нике, а мысли его, как никог
да, актуальными. Работа над 
«Горе от ума» —  большое ис-- 
пытание и радость для асех 
нас.

Своим долгом мы считаем 
популяризацию лучших про
изведений грузинской драма
тургии. Богатые традиции в 
этом отношении у театра име
ни А. С. Грибоедова асть, и 
мы собираемся неукоснитель
но их соблюдать.

Открыли сезон комедией 
М. Розовского «Концерт Вы
соцкого- в НИИ». Это весе
лый, эксцентричный, реприэ- 
ный спектакль, но проблемы, 
поднятые а нем, достаточно 
актуальны и серьезны. Пани
ка, а которую повергла ди
ректора некоего научно-ис
следовательского инсти т у т а  
известие о том, что а его уч
реждении состоится концерт 
«блатного» артиста Владимира 
Высоцкого, вызывает горь
кий смех. Чего только не 
предпринимает бедный чи
новник, чтобы избежать это
го незапланированного ме
роприятия.

Естественно, постановка «Го
ре от ума», о чем выше го
ворилось, центральное собы
тие 144-го театрального сезо
на в нашем театре. Но мы ду
маем также и о театральной

версии романа Б. Пастернака 
«Доктор Живаго». Судьба 
интеллигенции в революции 
еще на долгие годы останет
ся темой злободневной, ост
рой, вызывающей жгучий ин
терес наших современников. 
Будет осуществлена в этом 
году на сцене нашего театра 
постановка двух пьес запад
ных авторов. Это— пьеса клас
сика бельгийской драматур
гии XX века Мишеля де Гель- 
дерода «Варавва», в основе 
которой известная библей
ская история освобож д е н и я 
по требованию толпы разбой
ника Вараввы и осуждения на 
крестные муки Христа. А  так
же произведение известного 
испанского писателя Вальехо 
«В пылающей тьме». В этой 
пьесе поднимаются сложные 
нравственные проблемы чело
веческого бытия.

В планах театра —  инсце
нировка бессмертного про
изведения классика грузин
ской литературы Сулхан-Саба 
Орбелиани «Мудрость вымыс
ла». Это очень сложная и от
ветственная работе. Не забы
ваем мы и о музыкальном 
жанре. В нынешнем сезоне 
планируется постановка му
зыкального спектакля по пье- 
са Каэинского и Свиридова 
«Каскадар». Это совремаиная 
комедия, в основе которой 
эксцентрика, фарс, но там не 
менее здесь поднимаются 
серьезные вопросы, на кото
рые мы асе ищем отаеты.

К школьным каникулам го
товится спектакль по мотивам 
известной русской народной 
сказки о Емеле.

Планируем мы и приглаше
ние не постановки в нашем 
театре известных грузинских 
и русских режиссеров. Не 
знаем, правда, удастся ли 
осуществить намеченное уже 
в нынешнем сезоне. Во вся
ком случае, мы не намерены 
вариться только в собствен
ном соку.

Насколько слов о гастро
лях. В ноябре месяце плани
руется аыехать на гастроли в 
Сочи, ведутся переговоры о 
гастролях в Киеве. Но самое 
г л а в н о е  —  это, конечно, 
предстоящая поездка в Мос
кву. Постар а е м с я сделать 
все, чтобы всеми нами люби
мый театр имени Грибоедова 
показал себя с лучшей сторо
ны на столичной сцене.

Записала 
Инна ИНАШВИЛИ.

•  ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ '

К О М П Ь Ю Т Е Р Н Ы Й  ЦЕНТР В « М З И У Р И »
В детском воспитательно- 

оздоровительном комплек
се «Мзиури» имени Н. Дум- 
бедзе со вчерешнего дня 
функционирует компьютер
ный центр.

—  Вообще его открытие, — 
говорит заведующий центром 
Гия Тодрия, —  в городке 
«Мзиури» предусматривалось 
в следующем, 1989 году. К 
этому времени будет законче
но строительство, не побоюсь 
этого слова, великолепного 
трехэтажиого здания. Здесь, 
на базе центра, будут действо
вать и шахматно-компьютер

ный клуб, и лаборатории, где 
рабата смогут сами создавать 
компьютеры, актовый и выств 
вочный залы, видеотека и так 
далее.

Но мы не стали ж д а ть  оконча
ния строительства, ведь -потреб
ность в овладении навы ками ра
боты с  компьютерами растет с 
каж ды м днем . Конечно, тесноваго 
нам будет в помещ ениях, отведен
ных в административном здании 
городка «М зиури», однако, что на
зы вается, в тесноте, но не в обиде.

Занятия в центре, где уста
новлено два комплекта учеб- 
но-аычислител ь н о й техники 
(КУВТ-86), будут проходить по 
группам. Их три: младшая —

для ребят с 7 до 11 лет, сред
няя — с 11 до 14 лет, стар
шая — с 14 до 17 лет.

В центре в основном будут обу
чаться школьники, но есть воз
можность проводить занятия со 
всеми, кто пож елает овладеть ком
пьютерной грамотностью.

Занятия в группах платные. Их 
стоимость 30 рублей в квартал. 
Центр, как н весь городок «Мзиу
ри», будет находиться на хозрас 
чете.

—  Но а то же время, — 
вступает в разговор старший 
методист центра Амиран Ме 
тревели, — у нас предусмот
рено и бесплатное обслужива
ние, Как известно, в школах

есть ныне и такой предмет, 
как основы информатики и 
вычислительной техники. Но в 
большинстве иэ них он изу
чается скорее теоретически. 
Ведь не секрет, что пока, к 
сожалению, большинство школ 
не имеют компьютерных клас
сов, оснащенных необходимой 
техникой. Центр и восполнит 
этот недостаток. Составлен 
график, согласно которому 
практические занятия по ин
форматике у-Ашиеся одиннв'

дцатых классов некоторых тби
лисских школ будут проводить 
в нашем центре. И за это пла
та взиматься не будет.

Но ято, оказы вается, не все. В 
свободное от занятий время в цен
тре любой сможет сыграть с ком
пьютером в различные игры: шах
маты, теннис, футбол, баскетбол, 
шашки. Естественно, не бесплат
но. В перспективе—прием заказов 
на< решение различны х задач  от 
предприятий.

Владимир КСОВРЕЛИ.

Заключив договор добро
вольного страхования этих жи
вотных, размер страховой сум
мы можно увеличить вдвое.

Страхование овец, коз, сви
ней, ослов - и мулов ■' личном 
подсобном хозяйстве граждан 
проводится только в добро
вольном порядке в пределах 
80% их стоимости, исчислен
ной по закупочным ценам.

Договор страхования заклю
чается на один год.

Получить подробную инфор
мацию об условиях личного и 
имущественного страхования 
и заключить договор можно в 
инспекции Госстраха или у 
страхового агента.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

Управление Госстраха 
г. Тбилиси, 
Грузинское 

рекламное агентство.

•  СЕГОДНЯ —  ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ СЕУЛ: ОТ СПОРТА -  
К МИРУ И ДРУЖБЕ

Сегодня • столице Олимпиа
ды— заключительный день со
ревнования. Пройдет еще не
сколько часов, и на главном 
стадионе Сеула состоится тор
жественная церемония закры
тия XXIV  Олимпийских игр. В 
последний день пройдут тур
ниры по конному спорту, фи
нальные поединки боксеров, 
станет известно имя победите
ля в марафонском беге и т. д. 
Сеул передает эстафету пред
стоящих Олимпийских игр Бар
селоне, где ведущие спортс
мены мира соберутся спустя 
четыре года — • 1992 году.

В эти дни иэ Испании я ад
рес Международного олим
пийского комитета уже посту
пили доклады о ходе подго
товки Барселоны к очередно
му форуму сильнейших спорт
сменов планеты. Стало из
вестно, что любителям спор
та с помощью телевидения 
будут предоставлены асе воз
можности для полного охвата 
олимпийской спортивной про
граммы. Но это все будет «зав
тра». А мы давайте возвратим
ся в Сеул и проследим за тем, 
как проходили XXIV  Олимпий
ские игры. Интересно отме
тить, что из 160 делегаций, 
принимавших участие в стар
тах, десять впервые выступа
ли в этом состязании. Это
спортсмены таких малоизве
стных стран, как Аруба, Гуам, 
острова Кука, атлеты Брунея. 
Еще один любопытный факт: 
такие страны, как Чад, Руан
да, Сомали, Бутан, выступали
в Сеуле только в одном виде 
программы. В олимпийской
деревне проживали 13.626 че
ловек. Из них 9.627 соревно
вались в различных видах 
программы. Спортивную честь 
Советского Союза защищали 
518 спортсменов. Это была 
самая представительная деле
гация после Соединенных Шта
тов Америки, которая пред
ставлена 612 спортсменами.

Олимпийские игры, прове
денные в Южной .Корее, еще 
раз продемонстрировали, что 
молодежь планеты, все люди 
Земли хотят жить в мире и 
согласии, а в поединках встре
чаться только на спортивных 
аренах. У советских спортсме
нов, находившихся в эти дни 
в Сеуле, мы не сомневаемся, 
появились новые друзья. Дру
зей приобрели и посланцы 
других стран. В этом и есть 
смысл Олимпийских игр — 
беречь мир во имя выжива
ния человечества.

Представители Советского 
Союза прекрасно выступили 
в Сеуле. И отрадно заметить, 
что свою лепту в это внесли 
и спортсмены Грузии. Еще 
свеж в памяти выдающийся 
успех Нино Салуквадэе, за
воевавшей в Сеуле две олим
пийские награды —  золотую 
и серебряную. Также уверен
но выступали Владимир Гого- 
ладзе, который стал чемпио
ном в соревновании гимнастов, 
и Владимир Апциаури, вели-

Партия 

не состоялась
Пятая партия матча на пер

венство мира по шахматам 
между Майей Чибурданидэе и 
Наной Иоселиани, проходяще
го в Телави, не состоялась. 
Тайм-аут взяла чемпионка.

колепно проведший турнир 
рапиристов. С серебряной ме
далью возвращается в Грузию 
борец вольного стиля Лери Ха- 
белов, бронзовыми призера
ми стали пятиборец Вахтанг 
Ягорашвили, дзюдоисты Ами
ран Тотикашвили и Георгий 
Тенадзе. Нельзя также не от
метить прыгуна в воду Геор
гия Чоговадзе, легкоатлетку 
Майю Азарашвили, синхрони- 
стку Христину Фаласиниди и 
других наших спортсменов.

Олимпийскими чемпионами 
стали советские баскетболи
сты. Золотые олимпийские на
грады достались им спустя 16 
лет — после Олимпиады в 
Мюнхене. 24 года шли к зва
нию победителей советские 
рапиристы. Все мы еще нахо
димся под впечатлением упор
нейшего поединка у волей
больной сетки, участницами 
которого были сборные СССР 
и Перу. Только в решающей 
пятой партии финальной встре
чи советские волейболистки 
сумели вырвать победу и за
воевать золотые медали.

Нельзя не отметить успеш
ное выступление в нынешних 
Олимпийских играх спортсме
нов социалистических стран. 
Атлеты из ГДР, Польши, Бол
гарии, Чехословакии, Румынии, 
КНР и другие были в числе 
фаворитов в некоторых видах 
программы. Выдающихся ре
зультатов достигли волейбо
листы, легкоатлеты, пловцы, 
баскетболисты США, спортс
мены ФРГ, Перу, Канады, Ав
стралии, Англии, Франции,
Японии, Италии, Испании, Фин
ляндии, Норвегии, Южной Ко
реи...

И вот вновь на проводе— Се
ул. Мы связываемся со шта
бом советской делегации. К 
телефону подходит ответст
венный работник штаба Генна
дий Терьянов. Берем у него 
интервью.

— Сегодня погаснет олим
пийский огонь, —  говорит
Геннадий Георгиевич, —  по
сеульскому времени в 19 
часов назначена торжествен
ная церемония закрытия Игр. 
Свыше 10.000 журналистов, 
фотокорреспондентов, работ
ников теле- и радиовещания 
из 64 стран ежедневно осве
щали ход Олимпиады. Кругло
суточно работали прямые ка
налы связи между Сеулом и 
Москвой. Сегодня, в заключи
тельный день состязания, ра
зыгрываются награды в девя
ти видах программы.

Удачно сложился для совет
ских олимпийцев и вчерашный 
день. Особенно отмечу пред
ставителя Грузии в сборной 
СССР по вольной борьбе — 
тяжеловеса Давида Гобеджи- 
швили, который в финальной 
схватке с американцем Брю
сом Баумгартнером добился 
победы и стал чемпионом 
Олимпийских иго.

Отличились и советские фут
болисты, победившие в фи
нальном матче бразильцев в 
дополнительное время —

2:1 (основное время — 1:1). 
Голы в нашей команде заби
ли: Добровольский (с 11-мет
рового удара) и Юрий Сави- 
чев. Этот успех второй в ис
тории советского спорта. Впер
вые чемпионами Олимпийских 
игр наши футболисты стали 
1956 году в Мельбурне. В ря
дах сборной СССР ныне выс
тупал тбилисский динамовец 
Гела Кеташвили.

В Грузию приезжает еще 
одна олимпийская награда 
бронзовая. Ее обладателем 
стал вратарь олимпийской 
сборной СССР по водному по
ло —  тбилисский динамовец 
Михаил Гиоргадзе. Сборная 
СССР, в которой он находил
ся, в матче за третье место 
Нанесла поражение ватерпо
листам ФРГ — 14:13.

Шалва СВАНИ, 
Дмитрий МНЕДЛИДЗЕ.

Д. Гобеджишамли

Г. Кеташвили

М. Гиоргадзе

— Объя влен ия
Руководители предприятий, 

организаций, учреждений и 
частные домовладельцы!

Все работы, связанные с 
раскопкой грунта, планиров
кой территории, посадкой де
ревьев и кустарников, установ
кой транспарантов и стендов, 
устройством з'еборов, ограж
дений и т. д.,

ЗАБЛАГОВРЕМЕННО
СОГЛАСУЙТЕ

с производством головного 
предприятия (ПГП) территори
ального п р о и  зводственного 
объединения междугородных 
связей и телевидения №  24 
(ТПО-24) по адресу: г. Мцхе- 
та, ул. Сталина, 65, телефон: 
95-92-81 и с Техническим уз
лом республиканских связей 
№  1 (ТУРМ-1) по адресу: 
г. Тбилиси, ул. Эрцо, 14, теле
фон: 66-62-85.

Самовольное ведение этих 
работ может привести к об
рыву подземных магистраль
ных кабелей связи.

Так, 26 июля 1988 года ма
стером СПМК-8 треста «Груз- 
агромонтаж» Г. Тертерашвили 
в результате ведения работ 
по несогласованному проекту, 
без вызова представителя ка
бельной службы к месту ра
боты была оборвана междуго
родная кабельная линия свя
зи. Материальный ущерб от 
простоя связи и восстанови
тельных работ составил 12.561 
руб. 64 коп. Материал о по
вреждении передан следст
венным органам.

Убедительно просим вас, 
вызывайте к месту работ на
ших представителей, не веди
те работы по проектам, несо
гласованным с органами свя
зи и без письменного разре
шения (ордера) на раскопку 
грунта.

Производство головного 
предприятия территори
ального производственно
го объединения междуго
родных связей и телевиде
ния N8 24 (ТПО-24).

ГОССТРАХ ПРЕДЛАГАЕТ

СТРАХОВАНИЕ СТРОЕНИЙ

Жилые дома, надворные хо
зяйственные постройки, садо
вые и дачные домики, находя
щиеся в личной собственно
сти граждан, подлежат обяза
тельному страхованию в раз
мере 40% их стоимости. До
полнительно в пределах 60% 
их можно застраховать в до
бровольном порядке. Таким 
образом, строения могут быть 
обеспечены страховой защитой 
в размере их полной стоимо
сти. '

Выплата страхового возме
щения производится в случав 
уничтожения или поврежде
ния строений в результате по
жара, взрыва, стихийных бед
ствий, аварии отопительной и 
водопроводной с ис тем ,  а 
также если в связи с внезап
ной угрозой какого-либо сти
хийного бедствия необходимо 
было разобрать строения или 
перенести их на другое ме
сто.

Договор заключается сро
ком не 1 год. Страховые пла
тежи невелики и в зависимо
сти от местонахождения строе
ний составляют 30, 35 и 40 ко
пеек со 100 рублей страхо
вой суммы.

ф  Сегодня праздник особый — День 
учителя. Тысячи мальчиков и девочек, 
только переступивших порог школы, 
юношей и девушек, готовящихся всту
пить а самостоятельную жизнь, произ
несут слова благодарности том, кто, но 
жалоя сил и времени, щедро дарит им

прекрасную страну Знаний, радость по
знания мира, оставляя в каждом ча
стичку своей души.

Многолюдно было ао Дворце тор
жеств. Сюда пришли многочисленные 
гости, учащиеся тбилисских школ, пред
ставители общественности, чтобы по

здравить собравшихся здесь препода
вателей с двойным праздником-—Днем 
учителя и званием «Лучший учитель 
года».

Н а  с н и м к а :  группа лучших педа
гогов года.

Фото Рубена Рухкяна.

Теперь партия, согласно рег
ламенту, должна играться ао 
вторник, 4' октября. Белыми 
будет играть Чибурданидзе. 
Счет матча — 2:2.

ф Из Москвы а Тбилиси возвратилась обладательница 
двух медалей — золотой и серебряной —  XX IV  Олимпий
ских игр Нино Свлуквадзе.

На с н и м к е :  встрече в Тбилисском езропорту.
Фотохроника ГРУЗИНФОРМа.

СТРАХОВАНИЕ ЖИВОТНЫХ

Страхование крупного рога
того скота и лошадей, принад
лежащих гражданам, прово
дится в двух формах —  обя
зательной и добровольной.

Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

на 2 октября

М ОСКВА
ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е, 

в. 10 — К Д ню  учителя. Докумен
тальны е фильмы. 9.30 — «Спорт
лото». 10.00 — «Утренняя почта». 
10.30 — «Б удильник». 11.00 — Слу
ж у Советском) Союзу! 12.00 — 
Сельский час. 13.00 — XXIV лет
ние Олимпийские игры. Бокс. Во
лейбол. 17.00 — «Взрослые и де- 
»и». Р азвлекательная  программа, 
посвящ енная Дню  учителя. 18.00 — 
XXIV летние Олимпийские игры. 
М арафон. 19.10 — М еж дународная 
панорама. 19.33 — М ультфильмы. 
20.23 — Торжественное закрытие 
XXIV летннх Олимпийских игр.
22.00 — Время. 22.40 — «Что? Где? 
К огда?». Телевикторина.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.15 — Наш сад . 9.50 — Ж изнь за 
м ечательны х лю дей. А. А. Фрид

ман. 10.36 — «Боль сердечная». 
Д окументальный ф и льм ' о  кардио
хирурге академ ике АМН Е. Н. Ме- 
ш алкине. 11.28 — «К уда пойти 
учиться». Реклам а. 11.30 — Чело
век. Зем ля. Вселенная. I. К 31-й 
годовщине зап уска первого искус** 
ственного спутника Зем ли; 2. «На 
пути к красной п ланете». Д оку
ментальный ф ильм, посвященный 
реализации проекта «Ф обос». 12.30— 
К Дню учителя. Д ен ь открытых 
дверей. 13.30 — Концерт ансамбля 
«Стругураш ». 14.05 — К Д ню  учи
теля. Д окументальны й фильм «Тра
диции сельской ш колы ». 14.35 — 
Экран зарубеж ного ф ильм а. «Ошиб
ка старого волш ебника» (Г Д Р ). 
15.50 — Д окументальны й телефильм 
«Иван К авалеридзе. Н а перело
мах времени». Из цикла «Отече
ства родные им ена». 16.30 — XXIV 
летние Олимпийские игры. Конный 
спорт. М арафон. 18.00 — З а  безо
пасность движ ения. 18.05 — Теле
визионный музыкальный абонемент. 
Д. Ойстрах. П ередача 2-я — «Зре
лость» 19.25 — Филыи-спектакль 
«Автобус». 22.00 — Время. 22,40 —

Экран зарубеж ного фильма. «Дни 
любви» (И тали я).

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.

10.15 — С добрым утром! Воскрес
ная музы кально-развлекательная 
п рограмма. 11.00 — Грани пере
стройки. Хозяйственный механизм: 
новш ества, проблемы. 11.30 — Ки
ноафиш а. 12.00 — П оздравляем! 
12.05—Народное творчество. 12.40’-  
Воскресная вы ставка. 12.45 — По
здравляем ! 12.50 — Грузинской сту
дии телефильмов — 20 лет. Д оку
ментальный телефильм «70 вопро
сов». 13.20 — Д л я  молодежи. «Ос
нова будущ его». П ередача первая. 
13.55— Воскресная вы ставка. 14.0 0 -  
Вестник. Информационно - музы
кальный выпуск. 15.00 — П оздрав
ляем ! 15.10 — П ремьера грузин
ского документального фильма 
«Д елать или нет?*. 15.20 — Тби
лиси и тбнлисцы. Тележ урнал.
16.00 — Наш с о о т е ч е с т в е н н и к  
Г. О боладзе (телезари совка). 16.20— 
Воскресная вы ставка. 16.25 — По

велению времени (повторно). 17.25— 
Кинолетопись университета. «Ш ал
ва Н уцубидзе». 17.55 — П оздрав
ляем! 18,00 — XXIV летние Олим
пийские игры (из С еула). 19.10 — 
М еж дународная п анорам а. 19.55 — 
Моамбе. 20.25 — Закры тие XXIV 
летних Олимпийских игр (из Сеу
л а ). 22.00 — Время. 22.40 — И л
люзион.

ПОГОДА

на 3 и 4 октября

В ЗАП А ДН О Й  ГРУЗИИ ож ида
ется переменная облачность, 3 ок
тября преимущественно без осад
ков. 4 — местами кратковременные 
дожди, ветер восточный 9—14 мет 
ров в секунду. Температура в н и- 
э  и н а  х : ночью _1_9 д . 14 граду
сов. днем д.2 0  д .25  градусов. В 
г о р н ы х  районах: ночью 4 .6
4-11 градусов, днем 4.-18 4 .23
градуса. В в ы с о к о г о р н ы х

районах: ночью 4 .2  4.7  градусов, 
днем 4- в 4-13 градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ -  пе
ременная облачность, местами крат
ковременные дож ди, ветер слабый 
с переходом н а  западный, 9—14 
метров в секунду. Температура на 
р а в н и н а х :  ночью 4.10  _|_15
градусов, днем + 1 8  + 2 3  градуса. 
В г о р н ы х  районах: ночью 4 .6  
+  11 градусов, днем + 1 5  + 2 0
градусов. В в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью 0 + 5  градусов, 
днем + 5  + 1 0  градусов.

В ТБИ Л И С И  2 октября — пере
менная облачность, небольшой 
дож дь, ветер слабый. Температу
ра воздуха + 2 1  + 2 3  градуса.

Погода в октябре
О ктябрь — середина осени. В 

северном полуш арии в этом меся
це дни быстро становятся короче, 
уменьш ается высота солнца над 
горизонтом, н его косые лучи сла
бо нагреваю т землю.

По климатическим данным, в Гру
зии средняя месячная температу
ра воздуха в октябре на 3—7 гра
дусов ниже, чем в сентябре, в 
низинных районах Западной Гру
зин она колеблется от 15 до 17 
градусов, в Картлийской равнине 
и в Кахетн от И до 15 градусов, в 
горных районах—от 9 до  14 гра
дусов. в высокогорных районах — 
в пределах 5—9 градусов; но в 
отдельные годы она резко отли
чается от средних многолетних 
значений.

Абсолютные максимумы темпе
ратуры воздуха в октябре доволь
но высокие — в низинных райо
нах достигаю т 27—32 градуса, в 
Западной Грузии — местами 35 
градусов, абсолютные минимумы 
тем пературы  понижаются н а  Кол
хидской низменности до 3-х граду
сов мороза, а  в Картлийской- рав
нине и Кахетн до 1—7 градусов 
мороза. В низинных районах З а 
падной Грузни заморозки наблю 
даю тся редко, а  на равнинах Во
сточной Грузии наблю даю тся от 
1 до 4 дней с заморозками.

Месячное количество осадков в 
Западной Грузии колеблется от 
100 до 300 мм, а на большей ча
сти террию рни Восточной Грузии 
от 30 до 80 мм.

По долгосрочному прогнозу Гру
зинского гидрометцентра, в октяб
ре средняя месячная температура 
воздуха ож идается в низинных 
районах Западной Грузии 14—16 
градусов, в Картлийской равнине. 
Кахетн н в больш инстве горных 
районов республики—10—14 граду, 
сов, а  в высокогорных районах— 
6 - 8  градусов, что в южных при
брежных районах на 1 градус ни
же средних многолетних значе
ний, в  остальных районах около 
них.

В отдельные дни цервой и тре
тьей декад  возможно понижение 
температуры ночью в низинных 
районах Западной Грузин до 3—8 
градусов, ив равнинах Восточной 
Грузии и в горных районах рес
п у б л и к и -д о  +  3 + 2  градусов, и 
высокогорных районах—до — 1 —6 
градусов.

Месячное количество осадков на

большей части территории ож ида
ется меньше среднего многолет
него количества.

Николай БЕРА Д ЗЕ. 
заместитель начальника Груэ- 
гидромета, начальник ГМЦ 
имени В. П. Ломииадзе.

Адрес 
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380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 
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